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На вопросы журналиста от> 
вечает делегат XVIII съезда 
профсоюзов СССРг председа
тель профкома Туганской пти- 

л  цефабрики Н. М. ВАСИЛЬЕВ.
— Широко известна ^разв о профсоюз

ных комитетах, танцующих вокруг адми
нистрации. А в кулуарных разговорах 
приходилось слышать: мол, в две дудки 
дудеть невозможно, без контакта с адми
нистрацией дело вперед не сдвинешь. О 
вас, Николай Максимович, отзывы идут 
такие: Васильев краковяк с директором 
выплясывать не будет. Меясду тем на пти
цефабрике успешно решаются как произ
водственные вопросы (план перевыполня
ется), так и социальные (полным ходом 
идет реконструкция птичников, построены 
за пятилетку общественно-торговый центр. 
Дом культуры, школа, растут жилые до
ма). Значит, две дудки — делу не цомеха?

— Первое время, когда только возгла
вил профком (мой председательский стаж 
шесть лет), действительно получалось, что 
мы с директором птицефабрики М. В. Ни- 
кешиным то и дело в две дудки дули. 
Особенно когда решались квартирные 
вопросы. Михаил Васильевич тогда гово
рил так: «Пять раз профком собирать бу
дем, а своего добьемся». Но профком на 
компромисс не шел. Доходили до обкома 
профсоюза, райисполкома, но отстаивали 
свое.

Сказал «первое время» не случайно. 
Постепенно приучили- представителей ад
министрации считаться с мнением выбор
ного органа рабочего коллектива. Так что 
дудка может быть и одна, иное дело — 
что за музыка на ней исполняется. Взаи
моотношения профкома с администрацией 
— это взаимоотношения единомышленни
ков, идущих к общей цели. Согласие во 
взглядах ускоряет шаг. Но согласие и 
соглашательство — понятия неравнознач
ные. Как подчеркивал М. С. Горбачев на 
XVIII съезде профсоюзов СССР, надо бьпъ 
подлинным, а не во всем удобным парт
нером, последовательно^ зацщщать интере
сы рабочего человека.

—* Кстати, о защите прав. Недавно па 
секретариат облсовпрофа были представ
лены результаты изучения гражданских 
дел по искам рабочих и служащих о вос
становлении на работу. Так, по требова
нию народных судов области и правовой 
инспекции труда в минувшем году восста
новлено па работе 84 незаконно уволен
ных или переведенных на другую работу. 
То есть почти в полтора раза больше, чем 
в 1985 году. Потери от вынужденных про
гулов каждого из них — в среднем 47 
дней. Наибольший рост незаконных уволь
нений допущен на предприятиях и в орга
низациях сельского хозяйства, нефтяной 
промышленности, автотранспорта и прос
вещения. Куда же смотрел, спрашивается, 
про4коюз?

— Еопрос по существу. То и дело стал
киваешься с ситуациями, когда от твоей 
позиции, компетентности зависит судьба 
человека. Профсоюзному активисту надо 
быть всесторонне подготовленным, хорошо 
знать трудовое законодательство. А кроме 
того, профессионально добросовестным: 
тщательно проверять обоснованность хо
датайства администрации по увольнению, 
разбор вести правомочным составом, про
являть твердость и последовательность, 
если выявлены нарушения. У нас мимо 
профкома ни один приказ директора не 
пррходит. За прошлый год восстановили 
права десяти работников, незаконно на
казанных, ущемленных в выплате премий

, и т. д.
Р Однако давайте обратим шшмание и на 

такой момент. На заявлении рабочего, где 
высказывается просьба, противоречащая 
колдоговору (например, об оказании мате
риальной помощи хорошо обеспеченному 
человеку), хозяйственный руководитель 
пишет: «Не возражаю». А профком возра
жает, отказывает. И это тоже проявление 
заботы о человеке — о том, который дей
ствительно нуждается в помощи, льготе.

Сейчас в связи с бурно происходящей 
перестройкой обиженных и тех, кто ря
дится под обиженного, немало. Стараемся 
конфликтные ситуации разрешать на мес
те. Наш обком профсоюза, думаю, принял 
правильное решение: оценивать работу
профкома в том числе и по количеству 
исходящих из трудового коллектива в раз
ные инстанции обоснованных жалоб. Они 

—  верный признак слабой работы на мес
тах.

— Вот письмо из редакционной почты: 
«Профсоюз у вас бездействует. Собрания 
проводятся редко. Скоро будет сдаваться 
дом, но люди до сих пор не знают, у кого 
какая очередь. В такой обстановке разве 
можно рассчитывать на справедливость?»

спрашивает автор из Томского совхоза- 
техникума. Недавно в этом коллективе 
шел разбор еще одной жалобы, поступив
шей в обком партии. Жалобы отсюда шли 
и раньше.

Факты подтвердились. Бледно в совхо
зе-техникуме выглядит профком, вся ра
бота которого свелась а основном к засе- 
дю иям по текущим вопросам — об ока
зании материальной помощи, рассмотре
нии ходатайств, утверждении плАнов 
и т. д. «Почему же бездействуем? Рабо

таем!» — заявил председатель профкома 
совхоза-техникзгма А. И. Зорин.

А как строит свою работу про^жом пти
цефабрики?

— Наметили для себя стержневые нап
равления — организация социалистическо
го соревнования и улучшение условий 
труда и отдыха, промышленной санита
рии. У каждого члена профкома — своя 
зона влияния. Сейчас, к примеру, при 
подведении итогов соревнования больших 
разногласий не возникает. А почему? По
тому что по-настоящему работает произ- 
водственног массовая комиссия. Помощни
ки у меня хорошие: птичница Э. А. Коз
ловская, возглавляющая жилищно-быто
вую комиссию, рабочий В. П. Казаченко, 
председатель оргмассовой комиссии, ин
женер Л. В. Непомнящая, ответственная 
за культмассовую работу, и другие. При 
выборе в профком отбор строгий: почет
ные члены нам не нужны. Но выдержи
вают испытание этим поручением далеко 
не все. Заметил: кого рекомендует кол
лектив, тот относится к делу серьезнее. 
Следуя решениям съезда, добьемся, чтобы 
на общих собраниях отчитывались и ря
довые члены профсоюза, и активисты, 
члены профкома. Это поднимет ответст
венность.

Если ближе к теме письма... Да, по тому, 
как профсоюзы участвуют в решении 
острой жилищной проблемы, люди неред
ко судят об у1ювне социальной справедли
вости. На птицефабрике в очереди на 
жилье стоит почти каждый шестой. Одна
ко новостройки остроту проблемы снимают 
медленно. Это происходит и потому, что 
для укрепления предприятия кадрами ад
министрация приглашает специалистов со 
стороны, оговаривая право внеочедедного 
предоставления жилья. Рабочий коллектив 
подобные истории выбивают из колеи: 
вся воспитательная работа идет насмарку.

Недавно один из главных специалистов, 
проработавший на птицефабрике считан
ные дни, принес в пршрком заявление. 
Зачитал его на очередном заседании чле
нам профкома: «Прошу предоставить
квартиру в первую очередь, в коттедже». 
Вопиющая нескромность: вне очереди и 
непременно — в коттедже! Единодушно 
решили вернуть Заявление товарищу. Не
задолго до этого выдержали мохцную ата
ку покровителей «сверху» из-за одного 
свежепривятото руководителя подразде
ления. И тоже с барскими замашками. 
От двухкомнатной благоустроегаой квар
тиры улучшенной планировки он отка
зался и до сих пор ездит на работу из со
седнего совх(юа.

Нынче, еще в начале года, пересмотрели 
описки на жилье, двоим работникам за 
иарушеюте трудовой дисциплины очередь 
передвинули. Прежде чем передать спис
ки в райисполком, вывесили их на все
общее обозрение. У кого претензии или 
вопросы, то сразу же на месте и разби
раемся.

Исключить появление на свет жалобы 
можно только при условии широкой глас
ности. И небумажной работы, конечно.

— Одно из важных яаправлевий ее —■ 
контроль за выполнением коллективного 
дшовора. Проблем тут немало. Хотя число 
невыполненных мероприятий колдоговора 
в целом по области из года в год сокра
щается, однако оно (еще велико — более 
двух тысяч...

— ...И одно из невьтолненных меро
приятий — наше. Понадеялись на свою 
комиссию и не заключили договор с сан- 
эпидсташщей по проверке условий труда 
рабочих в цехах промышленных кур-не
сушек. Оправданий, понимаю, быть не 
может: колдоговор — это закон. Сейчас 
усилили контроль за его вьшолнением. 
Ежеквартально на заседаниях профкома 
ставим отчеты администрации о проделан
ном, разделы колдоговора курируют чле
ны профкома.

Тут еще и такая проблема: надо актив
нее очищать колдоговор от расплывчатых, 
неподдающихся проверке обязательств ти
па: «совершенствовать организацию сорев
нования», «развивать наставничество» 
и т. п.

— На профсоюзном собрания цеха Лк 22 
объединения «Сибэлектросвет» одна нз ра
ботниц спросила: «Почему меня лишили 
части 13-й зарплаты?».—«Мы основывались 
на колдоговоре, где сказано, что за неуча
стие в демонстрации и уклонение от об
щественной работы следует лишить поощ
рений», — Ответили ей. Усомнившись в 
законности этого, работница послала пись
мо в редакцию. Как решают проблему 
повышения общественной активности каж
дого туганцы?

— Разными методами, но законными. 
Большое значение придаем принятию в 
защите личных соцббязательств и лич
ных творчерких планов (у нас соревнуют
ся между собой не только 1>абочие, но и 
инженерно-технические работники). Уро
вень участия в общественной жизни кол
лективы сами оговащшают в приш1маемых 
соцобязательствах. Профком переработал 
положение о присвоении званий «Победи
тель соцсоревнования» и «Ударник ком
мунистического труда». Ведь дошло до то
го, что восторжествовал приищип: сносно 
работаешь—вначит, ударник. Обесценилось 
звание. В новом положении повысили 
требования. Почти с четырех десятков 
работников это звание сняли. Шуму было 
много, а теперь в н<ч>му вошло как под 
рентгеновским аппаратом выносить реше
ние. Прежде в бригаде обсуждают, достоин 
ли, как работаешь, ведешь себя в быту, 
как гю1>учения выполняешь. Потом актив 
общественных организаций «добро» дает. И 
только тогда профком проводит утверж
дение на звание.

Когда обсуждается колдоговор, в проход
ной вьшешиваем ящик для предложений. 
Собрание готовим, но без штатных орато
ров и отредактированных выступлений. 
Один из проверяющих, пролистав прото
колы собраний, одоб1Жтельно сказал: «Жи
вой разговор чувствуется».

Надо, чтобы вслед за ним следовали 
живые дела. Это главная забота сегодня.

Беседу вела О. СИМОИЦЕВА.

ЭЛЕКТРИКИ
ГАРАНТИРУЮТ

ДЕНЬ НАИВЫСШЕЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУ
ДА. ЭТА ФРАЗА ДАВНО УЖЕ АССОЦИИРУЕТСЯ У 
НАС С КОММУНИСТИЧЕСКИМ СУВВОТНИК(т

' * 8  А П Р Е Л Я -  
Л Е Н И Н С К И Й  

КОММУНИСТИЧЕСКИЙ
СУББОТНИК

Но, для того чтобы цель 
была достигнута, одного 
желания мало. Не спасут и 
профессиональное мастерст
во, отлаженное материаль
но - техническое обешече- 
ние, если... Если не будет 
работать «как часы» обо
рудование.

Это — содержание стан
ков и агрегатов в постоян
ной исправности — и явля
ется главной заботой брига
ды кабельного цеха с заво
да «Металлист», которой,ру
ководит М. Г, Алимов. Ни
колай Савин (вы видите его 
на снимке) — один из чле
нов этой бригады. Не смот
рите на его молодость — он 
один из лучших электриков 
щеха. Высокая квалифика
ция, обостренное чувство 
долга, а как следствие —го

товность всегда прийти на

помощь — отличительные 
черты молодого рабочего.

Как и у всех ремонтников, 
забот у Николая в эти дни 
достаточно: еще раз все про
верить, все предусмотреть, 
ни один станок не должен 
подвести 18 апреля, остано
виться,

А как умеют работать 
электрики, говорят и пока
затели цеха в целом. Квар
тальный план (вьшустить 
продукции на 1.723 тысячи 
рублей) перекрыт (1.867 
тысяч). По нормативно-чи-. 
стой продукции перевьшол- 
нение составило 20 процен
тов. Во многом — благодаря 
бесперебойной работе обору
дования.

В начале февраля в ка
бельном состоялись выборы 
сменного мастера. Нефор
мальный подход к новому

делу, анализ, обстоятельный, 
принципиальный разговор 
выдвинули на эту должность 
опытного производственника 
— Г. А. Далыпину. И кол
лектив, думается, не случай
но пошел в гору. Прописа
лась в лидерах и бригада 
М. Г. Алимова.

На недавно прошедшем от
крытом партийном собрании 
цеха рабочие обсудили про
грамму подготовки к  комму
нистическому субботнику, 
наметили рубежи: товарной 
продукции в этот день <^дет 
выпущено более чем на 27 
тысяч рублей—ци(^а, зна
чительно превосходящая 
привычную. Для этого дол
жна быть гарантия беспе
ребойной работы оборудова
ния. Электрики гарантиру
ют.

Фото А. Филиппова.
г.' Колпашево.

СЕГОДНЯ И ЕЖЕДНЕВНО
ИЗВЕСТНО, ЧТО ЛЕНИНСКИИ КОММУНИСУГИНЕС- 

КИЙ СУББОТНИК ГОТОВИТСЯ НЕ ОДИН ДЕНЬ. А 
ВОТ ЙА ЗАВОДЕ КРУПНОПАНЕЛЬНОГО ДОМОСТРО
ЕНИЯ РЕШИЛИ, ЧТО И ПРОВОДИТЬ ЕГО НАДО НЕ 
ОДИН ДЕНЬ. А ТРУДИТЬСЯ ПО-ЛЕНИНСКИ, ПО-КОМ
МУНИСТИЧЕСКИ ПОСТОЯННО.

Первой выступила с почи
ном бригада Виталия Анд
реевича Ивлева. Этот кол
лектив имени Героя Совет
ского (^ю за Ф. А. '1фи«^оно- 
ва взял обязательство к 
субботнику вьтолнить план 
четырех месяцев. Почин 
поддержали бригада имени 
Ивана Черных Сергея Пет
ровича Суходолина, бригада 
Сергея Анатольевича Сари-

гина и коллектив арматур
ного цеха — его начальник 
С. М. Дюсенбаез.

Бригада имени комиссара 
дивизии Михаила Удалова 
(ее возглавляет Александр 
Наумович Андреев) предло
жила свой вариант. Бригада 
выступила с инициативой до 
субботника отработать хотя 
бы один день на уровне 100- 
процентной мощности. Для

этого нужно увеличить вы
пуск панелей примерно на 
30 процентов. Одной из пер- 
вьпс почин подхватила 
бригада С. П. Суходолина. 
Вот уже неделю пролет, ко
торый она обслуживает, ра
ботает с предельной мощно
стью.

А на 18 апреля планы та
кие: основная часть завод
чан будет трудиться на сво
их ра^чи х  местах. Плани
руется вьшустить продукхщи 
на во тысяч рублей. А ос
тальные будут завершать 
оборудование новых быто
вых помещений, строить два 
центра общественно - поли
тической работы — в бето- 
носмеоительном и арматур
ном цехах, работать на бла
гоустройстве.

А. АЛМАЗОВ.

Ритмичность —  основа производства

ПОКА-ОБЪЯСНЕНИЯ 
ПРИЧИН

ф  т о м и ч и  ГОТОВЯТСЯ 
к  «КРАСНОЙ СУББОТЕ»

Подсчитано, что из-за 
неудовлетворительного ка
чества на переделку возвра
щается столько продукции, 
что каждый месяц щ ^ -  
приятия теряют на этом 
2—3 полных рабочих дня.

Но вот две цифры: 23 и 17. 
Первая — количество важ
нейших видов лродушщи, о 
производстве которых мы 
регулярно информируем. А 
17 — столько в перечне ми
нусов по результатам пер
вой недели апреля. «Лихо
радка» в минувшем квар
тале не пошла впрок и ни
чему не научила. Что об 
этом думают на ведущих 
предприятиях. Началась ли 
перестройка на деле?

Начальник хщоизводства 
обьедияеяия («Сябздекдро- 
мотор» Ф. Г. Файэов прики
дывает:

— Да, отстаем от плана 
около полутора суток. При
чина? Каждый день и служ
ба материальво-техиическо- 
го снабжения, и другие «дер
гаются» по разным поводам. 
Особенно обострился вопрос 
с подшипниками. Поставля
ет их Вологда, М туда еже
дневно летал самолет. Каж
дый день. Туда же направ
лено для работы пятеро на
ших людей, постояаво живет 
представитель. Но за рейс 
самолет доставлял подшип
ников на с з ^ и  работы объ- 
едвпения.

— Вчера, — продолжает
Ф. Г. Файзов, — нам в Во
логде заявили: самолет не
присылайте, грузить его не 
будем. В запасе подшипни
ков у нас на 2 дня. Вагон 
идет оттуда 10 суток. Как 
быть? Вот' вам и перестрой
ка.

Валить яа смсжинков и 
поставщиков, понимаем, не 
дело. Но как быть, если ла
ка для пропитки крановых 
двигателей надо около
5 тоня каждый месяц, а по
лучаем только по 3 тонны?
06 этом знают все, вплоть 
до министра. Но вопросы

I999

Трудно обвинять Фарида 
Георгиевича в предвзятости. 
Да, смежники подводят. Но 
ведь и само объединение не 
использует внутренние ре
зервы. Каждый день на пе
ределку (из-за низкого ка
чества) возвращаются сотни 
электромоторов. Чтобы вы
полнить мартовский план, 
на «С!ибэлектромоторе» вер
нулись к штурмовщине. 
ТТРудовые коллективы отра
ботали 8 дополнительных 
смен. Март вытянули. Но с 
первых же дней апреля 
опять начались сбои.

Начал с минусов в апреле 
и флагман томской индуст
рии — Нефтехим. В первых 
числах месяца, из-за ава
рийной остановки производ
ства метанола, было поте
ряно 12 часов, а это больше 
тысячи тонн продукции.

Однако откровенного раз
говора с руководсАом
ТНХК о причинах отстава
ния не получилось. Главный 
инженер объединения Г. П. 
Беляк занял странную по
зицию:

— У нас готовая продук
ция хранится в товарных 
силосах. А госпрцевоса про
изводит оценку качества
при отгрузке в емкости же
лезной дороги. Вчера вме
сто во цистерн под метанол 
было подано 48.

ВОПРОС: _— Из-за нерит
мичной подачи вагонов
тормозится реализация про
дукций?

Г. БЕЛЯК: — Не совсем. 
Как я уже сказал, у  нас 
была остановка пронзводстг 
ва. -

ВОПРОС: — А полипро
пилен? На 6 апреля его бы
ло недодано 428 тонн.

И тут Георгий Павлович 
счел нужным свернуть свои 
объяснения газете:

— Извините, у меня се
лекторное совещание.

В целом производство 
важнейших видов продук
ции промышленными пред
приятиями области в апреле

на в-е 'ЧИСЛО (первая ко
лонка цифр — процент вы
полнения плана, вторая — 
сверх плана (-I-), недодано

решаются. ( - ) выглядит так: .

Добыча яефтм н-оз тыс. тонн
Добыча газа 97,9 —0.1 млн. куб.м
Электролампы 
Электродвигателя 
перемеиного тока 
с высотой оси вра

102,5 -Ь40 тыс. штук

щения 83—459 мм 50,8 —ЗЛ22 штук
Подшипники 75,9 —162,4 тыс, штук
Режущий инструмент 44,3 —214 тыс. руб.
Полипропилен 69,4 —428 тонн
Метанол 84,9 —1700 тонн
Манометры
Деловая древесина по
объединению

85,5 тыс. штук

«Томлеспром» т .7 тыс. хуб. м
Пиломатериалы по объ
единению сТомлес-
пром» 104,4 -fO.6 тыс. куб.м
Сборный железобетон 119,5 "("0,8 тыс луб. м иэд.
Кирпич строительный 90Д ‘*—0,3 млн. штук
Кожаная обувь 106,7 +0.S тыс. пар
Резиновая <^увь 
Кондитерские изделия 
комбината

65 —121 тыс. пар

«Красная звещ(а» 91А —16 тоня
Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные

100 тыс. штук

ткани 84,6 тыс. кв.м

П р е б ы В а н И е 

в Томской области
1—4 апреля в Томской 

области находился предсе
датель Госкомнефгепродук- 
та РСФСР тов. Тарака
нов В. С. Он посетил Том- 
скуЛ, Асиновскую, Туган- 
скую, Стрежевскую нефте
базы, рассмотрел вопросы, 
связанные с их реконструк
цией и строительством но
вых для обеспечения снаб
жения развивающихся рай
онов области. Приняты ре
шения по усилению темпов 
социального развития пред
приятий Томского управле
ния Госкомнефтепродукта.

Тов. Тараканов В. (Ь. при
нял участие и выступил на 
собрании партийно-хозяйст
венного актива управления 
Госкомнефтепродукта, 'вру

чил коллективу переходя
щее Красное знамя Совета 
Министров РСФСР и ВЦСПС 
за победу в социалистиче
ском соревновании по ито
гам 1986 года.

Состоялась встреча- с уче
ными научно - исследова
тельского института автома
тики и электромеханики, с 
разработчиками комплекс
ной автоматиет1рованной си
стемы «Нефтепродуктообес
печение».

В рассмотрении вопросов 
принимали участие первый 
секретарь обкома КПСС 
тов. Зоркальцев В. И., сек
ретарь обкома КПСС тов. 
Козырев М. G., зам. предсе
дателя облисполкома тов. 
Черкашин Н. Г.

Острый сигнал

ЛОВУШКА Р Я  ТРАКТОРОВ
в  прошлом году в октяб

ре мы узнали, что Криво- 
шеинское ремонтно-техниче
ское предприятие простаи
вает из-за отсутствия фрон
та работ. А у нас, кстати, 
(Два трактора «ДТ-75» нуж
дались в ^монте. Мы и от
правили их в Кривошеино, 
надеясь на скорое получе
ние обратно в отремон^иро- 
вяниом виде. С тех пор про
шло почти полгода. Несколь
ко напоминали о своей 
технике и получали успока
ивающие ответы. Наконец, 
(посевная на носу) поехали 
сами за своей техникой. Но 
нкйти ее в узнаваемом ви

де не удалось. Как нам объ
яснили, тракторы разобраны, 
и использовать их на севе 
не удастся, потому что до 
этого времени их не соберут. 
Выходит, мы остались с но
сом по собственной доверчи
вости. Тогда и появилось у 
нас подозрение: а что, если 
наши тракторы послужили 
материалом для ремонта 
техники в Кривошеинском 
районе?

А. ЗАХАРОВ,
А. СПИРИДОНОВ, 

бригадиры колхоза имени 
50-лепм Великого Ок- 

I тибря.
Шегарский район.
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Опережающие время

Р А Б О Ч А Я  З А К А Л К А
Трудовая биография Евге* 

ния Валентиновича Смирно
ва, которого вы видите на 
снимке, начиналась на из
вестном всей стране {киев
ском заводе «Арсенал». По
лучив хорошую рабочую 
закалку, Евгений Валенти
нович решил испытать себя 
в лесозаготовительной от
расли.

Больше двенадцати лет он 
трудится на Белоярском ле
сопромышленном комбина
те. Из них одиннадцать — 
вальщиком леса. Ручная 
валка — не из легких, но 
Евгений Валентинович лю
бит свою работу, успешно 
справляется с ней. Ой и 
опытные вальщики В. М. 
Синельников, В. М. Загиров 
создают надежный запас ле
са для трелевки. Лесозагото
вительный комплекс KOMBiy- 
ниста кавалера ордена Тру
дового Красного Знамени 
В. И. Доровских, в котором 
трудятся Евгений Валенти
нович и его товарищи, до
срочно, в первых числах 
марта, выполнил кварталь
ное обязательство.

НА СНИМКЕ: Евгений
Валентинович Смнрвов.

Фото А. Шабалова.

ш

к  пленуму обкома КПСС: город —  селу

Соединить в единую цепь
КАК СДЕЛАТЬ ПОМОЩЬ ГОРОЖАН СЕЛУ БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОЙ

Авторитет
торгового
работника
О конференции специалистов 

Томского горпромторга
«Уважаемое руководство! Очень приятно бьгаать в 

вашем магазине: продавцы сегарш «Обувь» всегда вни
мательны и предупредительны к покупателям. Это про
сто чудо в наше время — они и усадят поудобнее, и по
могут подс^рать и даже примерить обувь, дадут совет, 
как ухаживать за той или иной моделью, чтобы она 
дольше служила. Нечасто встретишь в магазинах наше
го города такую заботу и доброжелательность». Да, неча
сто встретишь и такие отзывы. Этот — о работе бригады 
нового магазина № 3, что на улице Вокзальной, Он от
крыт лишь полгода назад, но уже обрел среди покупа
телей добрую репутацию. Но paiSBe в старых магазинах 
нельзя работать по-новому?

На этот вопрос и решили ответить работники горпром
торга, собравшись 8 марте на свою первую конферен
цию опециалистов. Что составляет авторитет торговой 
фирмы? Только ли профессиональное мастерство и уве
ренная ориентахщя во всех специальных допросах? До
статочно ли только этих знаний, чтобы называться спе
циалистом торгового дела?

В торге решили: необходим откровенный разговор, ко
торый прежде всего должны повести опехщалисты, ведь 
их в торге более пятисот. Нужно опереться на передовой 
опыт таких коллективов, как магазины № 3, № 21, № 39,
— не в сосуществование, а в сотрудничество обратить 
объединение предприятий под «крышей* горпромторга.

В работе кою^еренции принимали участие 200 делега
тов — кадровые работники торговли и молодые специа
листы — от 46 предприятий торга. Накануне организа
торы (прежде всего руководство и кадровая служба гор
промторга) провели среди них анкетирование, предложив 
ответить не только на узкопрофессиональные вопросы 
об условиях, организахщи, режиме, оплате 'фуда (кстати, 
специалисты высказали немало дельных зам1ечаний и 
предложений, которые учтены и будут претворяться 
в жизнь), но и рассказать о своем досуге, спортивньпс 
увлечениях, поделиться мнением о последних премьерах 
нашего драмтеатра, кинофильмах, об эстрадной и сим
фонической музыке, литературных произведениях. «Тор
говому работнику необходимы не только профессиональ
ные знания, но и широкий кругозор, эрудиция», — эта 
Мысль звучала и а докладе конференции, и в выступле
ниях делегатов, об этом говорили и итоги анкетирова
ния: «неспециальные» звания воспитывают внутреннюю 
культуру, интадлигентноств человека, что сказьшается 
на культуре отношений Между людьми.

Трибуна была «свободной» — на нее поднимались те, 
кто пришел на конференцию с предложениями по 
улучшению работы торга, кто хотел услышать и совет 
товарищей. Даже те, кто к вьгступлению готовился зара
нее, предпочел на «свободной» трибуне общаться с 
аудиторией не через заготовленный текст — такая сло
жилась атмосфера для прямого, откровенного разговора, 
товарищеской критики. Прозвучала, например, в докла
де Т. В. Побегун, начальника отдела кадров горпромтор-' 
га, критика в адрес экономиста по рекламе И. И. Пуш
каревой, и та подеялась на трибуну — не для оправда
ний, а за советом к коллегам, как поправить дело.

В. И. Тотышева, директор магазина № 39, взяла слово, 
чтобы обратить внимание товарищей на те самые «ме
лочи», к которым быстро привыкает взгляд (неряшли
вые портьеры, обшарпанное оборудование, неопрятные, 
скучные стены торгового зала), но которые формируют 
мнение покупателей о магазине и коллективе. «Быть хо
зяином своего предприятия обязан каждый из нас, отве
чать, болеть душой не только за свой участок работы»,
— заключила Валентина Ивановна.

В отчете молодых специалистов, с которым выступала 
заместитель председателя О. М. Якимова, к сожалению, 
не чувствовалась озабоченность завтрашним днем торга, 
которую Высказываде кадровые работники. Он был не
конкретным. Иным он и не мог быть: совет до сих пор 
бездействовал, и к  этому затишью привыкли все — и 
опытные, и молодые специалисты, и руководство, и об
щественные организации торга. ,JIa ковферевхщи остро 
встал вопрос о том, что многие молодые торговые работ
ники пока не считают необходимьш включаться в пере
стройку, занимают выжидательную позицию, отказыва
ются от предложёний повьнпать профессиональное обра
зование.

Не к  лицу любому коллективу факты непрекращаю- 
Щихся жалоб. Организаторы конференции их проанали
зировали и пришли к выводу, что №льшинство их по
рождает некомпетентность работников. Прошедшая в 
торге аттестации показала, что некоторые специалисты 
слабо знают свои обязанности; два специалиста получи
ли оценку «не соответствует занимаемой должности», 
пятерым предложена переаттестация через год. Многие 
молодые работники, остающиеся заочно, боятся само
стоятельно возглавить больший участок работы, предпо
читая оставаться в рядах работников массовых профес
сий. Таких «робких» в торге — более семиде^ти. Учатся 
заочно 123 человека, но с замещением вщ вцт И  старших 
товароведов, экономистов, бухгалтеров, адмщшстраторов 
всегда возникают трудности. Нет резерва. Это ли не'по
ле деятельности для СМС?

Торг разработал программу обучения для школ торго
вого мастерства.

Учиться работать по-настоящему, творчески, учиться 
считать, экономически мыслить — такую задачу поста
вили перед собой участники конференции, тем более что 
через три месяца отрасль переходит на новые условия 
хозяйствования. Но и ;в новых условиях только тогда мо
жно рассчитьшвть на успех, есиш оставить  ̂в прошлом 
багаж устаревших традиций, смелее, настойчивее под
нимать престиж своей профессии, чтобы оценка, дан
ная торговым работникам магазина № 3, была не ис
ключением, а нормой для всех специалистов.

Т. ПАВЛОВА.

ЗАВОДСКАЯ
АПТЕКА

На заводе резиновой обу
ви открыта аптека. Теперь 
труженики предприятия 
могут приобрести готовые 
лекарства, не тратя а а  это 
времени.

Аптека открыта в рамках 
реализации заводской про
граммы «Здоровье». В ко
роткий срок завод выделил 
помещение, отремонти!ровал 
его, было установлено обо
рудование.

Аптека уже обслужила бо
лее, двух тысяч человек.

А. МЕЛЬНИК.

Немного времени осталось 
до лета, когда тысячи горо
жан вновь будут привлече
ны на заготовку кормов. Не
обходимость этого понима
ют как руководители, так и 
рядовые труженики. Однако 
в таком виде, в каком она 
осуществлялась в прошлые 
годы, эта помощь мало ус
траивает как колхозы и 
совхозы, так й городские 
коллективы. К тому же се
бестоимость заготавливае
мых кормов крайне высока.

Имея некоторый опыт ра
боты на сенокосе, хотелось 
бы высказать Отдельные 
предложения по ее улучше
нию.

Начнем с технологии. В 
течение многих лет став
ка делалась на ручную ко
сьбу на неудобицах. Одна
ко на практике многие от
ряды косили траву' вруч
ную даже на полях, где 
вполне можно было бы это 
делёть машинами; Прсяп- 
лым летом на перекрестке 
проспекта Фрунзе и улицы 
Красноармейской на агита
ционном стенде красовалось 
громадное фотопанно, изо
бражающее, как горожане 
косят вручную - траву на 
большом поле. Непонятно, 
что же хотели этим пока
зать. Пропаганду ручного 
труда или нашу экономиче
скую безалаберность?

Теперь о «неудобицах». 
Это слово мы слышим уже 
много лет. Когда же нако
нец они превратятся в удо
бные угодья? При нашей 
моторизованности сделать 
это вполне возможно. Надо, 
чтобы этим делом кто-то за
нимался, и занимался серь
езно.

На наш взгляд, порочной 
является и практика, когда 
каждый год кормозаготови
тельным отрядам меняют 
места работы, хозяйства. 
Один год отряд помогает за

готавливать корма одному 
совхозу, на второй — друго
му. Все это отрицательно 
сказывается на зффектив- 
ности, мешает наладить со
ответствующее обустройство 
вахтового лагеря, вьшол- 
нить подготовительные ра
боты на сенокосах, нала
дить деловой контакт с ру
ководителями хозяйств.

Следует закрепить все ор
ганизации, участвующие в 
заготовке кормов, за соот
ветствующими хозяйствами. 
Между ними ежегодно дол
жен заключаться письмен
ный договор, в котором на
до указывать объемы кор
мов по видам (сено, сенаж, 
силос), сенокосные угодья, 
транспорт, сроки работ, оп
лату и порядок разрешения 
конфликтов.

Задания, доводимые до 
предприятий и учреждений, 
нередко не обеспечиваются 
соответствующим сенокос
ным фондом. Так, вахте на
учных работников ТГУ в 
1986 году было доведено за
дание в 2.300 тонн зеленой 
массы. Чтйбы вьтолнить 
его с учетом урожайности 
трав, нужно было иметь не 
менее 400 гектаров сенокос
ных угодий. Но в совхоза 
имени 50-летия СССР, где 
базировался отряд, не распо
лагали такими площадями. 
Как быть?

Не практикуется и отвод 
сенокосОв. Нет на них зпеа- 
зателей, что нередко приво
дит к конфликтам с мест
ными жителями. Крайне не
обходимо провести тщатель
ную инвентаризацию этих 
угодий, ежегодно опреде
лять урожайность трав, 
чтобы знать выход зеленой 
массы по хозяйствам. Все 
это требуется для рацио
нального планирования ра
бот.

Не всегда решается и 
вопрос с транспортом для 
отвозки зеленой массы. Из-

за этого нарушается техно
логическая цепь. Есть зеле
ная масса, но возить ее не 
на чем. Особенно это болез
ненно отражается на отря
дах, которые не имеют сво
их машин. Хозяйства же 
часто также не располагают 
в полной мере транспортны
ми возможностями. Видя, 
как «пропадает» скошенная 
трава, люди не хотят рабо
тать по-ударному. Да, не
урядицы с транспортом не 
стимулируют на хорошую 
работу. По-видимому, есть 
смысл кооперации для вы
полнения заданий «бестран
спортных» предприятий с 
автотранспортными. Прора
батывать этот вопрос нужно 
еще на стадии распределе
ния заданий.

Вопросы подготовки сено
косных угодий и дорог к 
ним следует решать забла
говременно. Для чего шеф
ствующим организациям 
еще ранней весной нужно 
направлять отряды для очи-, 
стки сенокосов, _ прокладки 
дорожных Водосточных 
труб и для проведения дру
гих работ, что также позво
лит существенно повысить 
эффективность всей кормо
заготовительной кампании.

При организации вахто
вых лагерей, по согласова
нию с руководителями хо
зяйств, нужно предусматри
вать решение вопросов ■ хра
нения и ремонта инстру
мента, сенокосной техники 
на месте.

Организация всех работ 
должна базироваться на 
бригадном подряде. Следует 
отказаться от обязательно
принудительного привлече
ния рабочих и переходить к 
добровольно - заинтересо
ванной системе. В будущем 
можно перейти даже к кон
курсному отбору. Действи-' 
тельно, многие горожане 
любят работать на сенокосе. 
А если бы еще труд соот

ветственно оплачивался и 
хорошо был организован, 
созданы нормальные быто
вые условия, желающих 
поработать на сенокосе бы
ло бы немгию. Требует су
щественного внимания си
стема индивидуального и 
коллективного соревнования 
и поощрения передовиков.

Таким образом, успех ра
боты на заготовке кормов 
зависит от того, насколько 
хорошо в единую техноло
гическую цепь будут связа
ны сенокосный фонд, способ 
уборки, транспорт, органи
зация работ, быт и матери
альное и моральное возна
граждения. Игнорирование 
даже лишь одной из состав
ляющих может резко подо
рвать эффективность рабо
ты.

В масштабе области воп
росы привлечения города к 
решению проблемы кормов 
должны решаться шире и 
целеустремленнее. Привле
чение горожан к сенокосу 
на неудобицах — лишь 
один Из путей укрепления' 
кормовой базы, причем 
этот путь наименее эффек
тивный и крайне дорогосто
ящий.

Сельскохозяйственная во
на расположена в основном 
в южной части области. По
чвы здесь кислые, с не
большим содержанием гу
муса, низкобонитётные, но 
относительно неплохо отзы
ваются на внесение органи
ческих удобрений. В насто
ящее время в области вно
сится в среднем ежегодно 
лишь 4—5 тонн органики на 
гектар. ■ Этого явно недоста
точно. Обильным внесением 
органических удобрений с 
привлечением всех’ возмож
ных средств села й города 
можно и нужно поднять 
плодородие полей и заго
тавливать на них мехспосо- 
бом дешевые и в достаточ
ном количестве корма.

По следам наших выступлений

«и  РИТМ 
ОРКЕСТРА 

ДУХОВОГО»
. Так называлась статья, 
опубликованная. 22 февраля.

«Областное управление 
культуры совместно с отде
лом культуры Томского гор
исполкома, научно - мето
дическим центром народно
го творчества и культурно- 
просветительной работы, 
секцией томских компози- 

' торов обсудили статью, — 
сообщает' начальник област
ного управления культуры 
3. И. Qaлoпoвa.

Приняты меры, направ
ленные на улучшение само
деятельного творчества кол
лективов духовых оркестров. 
В рамках II Всесоюз
ного фестиваля будет про

ходить областной смотр ду
ховых оркестров.

9 мая городской отдел 
культуры и отдел культур
но-массовой работы облсов- 
профа проводят вечер! вете
ранов войны и труда и 
марш-парад духовых орке
стров города.

Отдел народного творчест
ва ОНМЦ и секция компо
зиторов ведут работу по 
созданию И увеличению 
числа духовых оркестров на 
предприятиях, в учреждени
ях и учебных заведениях, 
улучшению их работы. Пре
дусмотрено проведение регу
лярных семинаров с руко
водителями оркестров.

По результатам смотра- 
конкурса лучшие духовые 
оркестры и исполнители бу
дут включены в сводный 
духовой оркестр, который 
создается для парадного 
шествия и концертных вы
ступлений на праздновании 
70-летия Великого Октября.

Решается вопрос о поме

щении для репетащий свод
ного оркестра и об откры
тии мастерской по ремонту 
духовых инструментов. За 
три последних года управ
лением культуры получено 
и распределено по районам 
области около 30 комплектов 
духовых инструментов (в 
1986 г. — 11). В 1987 году 
получат еще 10, а на 1988 
год заказано еще 20 комп
лектов. Среди выпускников 
Томского музыкального учи
лища в 1987 г. будут 2 руко
водителя духового оркест
ра».

«НА Ч А С А Х - 
ВЧЕРАШНИЙ

ДЕНЬ»

27 января опубликована 
эта корреспонденция. В ней 
говорилось О’ срыве произ

водственного плана 1986 го
да коллективом часового 
цеха объединения «Томск- 
облбыттехника». Работники 
цеха считают, что главная 
причина отставания — не
хватка спедеалистов, по 
мнению же редакции — 
слабое использование резер
вов. С этим согласен и на
чальник областного управ
ления бытового обслужива
ния населения Б. П. Степа
нов. В его ответе говорится, 
что при фактически сло
жившейся численности ра
ботников часового цеха для 
вьшолнения годового плана 
необходимо увеличить про
изводительность труда на 
3 процента. Для этого пла
нируется внедрить бригад
ный подряд, провести аттес
тацию рабочих мест.

Для стимулирования ка
чества труда часовщиков в 
марте вступила в действие 
новая премиальная система, 
сообщается далее в ответе.

По каждому случаю брака 
виновники несут наказание' 
в административном поряд
ке, брак переделывается за 
свой счет.
- Итоги социалистического 
соревнования среди цехов и 
приёмных пунктов подво
дятся ежеквартально. В 1985 
году мастеру электронных 
часов М..П. Тунгусову было 
присвоено звание «Отлич
ник службы быта», в 1986-м 
—«Лучший ‘часовой мастер», 
его фотография занесена на 
заводскую Доску почета. 
М. П. Тунгусов при выпол
нении производственного 
плана с отличным качеством 
вьшолняет и общественную 
работу — является членом 
цехкома.

ОТ РЕДАКЦИИ, в статье ав
тор А. Торопок ошибочно 
упрекнул М. П. Тунгусова в 
том, что он, являясь членом 
цехового комитета, не зани
мается общественной работой. 
Редакция приносит мастеру 
свои извинения.

Товары — • 
народу В чью пользу инициатива?

СТРЕМЛЕНИЮ  РАЙ О Н А УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО ТОВАРОВ 
Н УЖ Н А ПОДДЕРЖ КА ОБЛАСТНЫ Х ОРГАНИЗАЦИЙ

В этот вечер в шегарском 
кафе собрались люди не 
случайные, а именно те, от 
кого зависит выпуск това
ров народного потребления, 
чьими руками выпекаются 
булочки и хлеб, произво
дятся кефир и творог, изго
тавливаются колбасные из
делия, фасуется «калина- 
малина» — варенье пище- 
комбината.

Офорйленная здесь вы
ставка не вместила всех 
производимых на наших 
предприятиях товаров для 
народа. Да это и не явля
лось самоцелью. Часть же 
экспонатов выставки пере
кочевала на накрытые сто
лики. И повод для встречи 
действительно был не ря
довой. За 1986 год нашему 
району присуждено первое 
место по вьтуску товаров 
народного потребления.

На памяти всех шегар- 
цев то время, когда выпуск 
таких товаров только-толь
ко налаживался. А1ногие 
тогда и не Верили, что бу
дет обилие на наших при
лавках. Но скептикам при
шлось переменить свое мне
ние. Теперь ежедневно мы 
можем увидеть в магазинах 
кефир, творог, различное 
варенье, грибы. Почти все
гда желающие могут при
обрести колбасу (ранее ред
кую гостью в наших мага
зинах). Появилось в послед
нее время прежде вовсе не 
доступное для сельских детей 
лакомство—мороженое. Если 
желаешь' затеять строитель
ство — пожалуйста, к ва
шим услугам магазин строи
тельных материалов рай
центра с широким ассорти
ментом товаров. (И даже 
каркасы садовых домиков 
мехлесхозом. вьЩускакйСя).

О вечере можно сказать, 
что это именно то торжество,

когда люди доказали, что 
умеют не только хорошо 
работать, но и отдыхать! И 
в помине не было на столи
ках «горячительных» напит
ков, с успехом обошлись 
посетители кафе лимона
дом производства нашего 
пищекомбината, но сколько 
шуток, песен, стихов прозву
чало, какие были танцы! Ка
ждый открьшся немножко 
с иной стороны. Оказы
вается, мы еще и неплохие 
танцоры, и поэты, и музы
канты. И не настолько бед
ны, чтобы довольствоваться 
лишь магнитофонными 
записями. Не перевелись 
еще и баянисты...

Самое трудеое, . говорили 
в старину, стронуть телегу 
с места, а дальше... пойдет. 
Пойдет-то пойдет, но сей
час, когда преодолены пер
вые трудности выпуска то
варов для народа, начина
ешь понимать, что идем мы 
вперед далеко не теми тем
пами, каких требует время. 
Что же мешает? Как с под
водными рифами, сталки
ваемся мы порой с неспо
собностью решить тот или 
иной вопрос в головных ор
ганизациях.

Возьмем, к примеру, ра
боту маслозавода. Организо
вали здесь выпуск варени
ков. Сначала делали вруч
ную, но много ли так нара
ботаешь? Установили пель- 
\<eHHH4yjf усовершенствова
ли ее — и дело .пошло. Пер
вое время были претензии 
на качество г— строже, ста
ли подходить к соблюдению 
технологии приготовления. 
Иг эта проблема отпала. Те
перь наши хозяйки (а для 
работающих женщин это 
немаловажно) могут быстро 
приготовить на ужин вкус
ные вареники, предвари- 
тольно зайдя в магазин. 
Охотно берут покупатели

эту продукцию, и торговля 
шла бы еще лучше, но до 
сих пор не налажена фа
совка. В объединении мо
лочной продукции о наших 
бедах знают (в том числе 
директор объединения А. И. 
Фомин) и не раз обещали 
помочь, но все остается по- 
прежнему.

Или взять изготовление 
мороженого. Наладили мы 
его вьшуск. Дело хорошее. 
Да только сразу столкну
лись с тем, что качество 
новинки низкое. Мороже
ница-то у нас самодельная, 
умельцы с Баткатского ре
монтно-технического пред
приятия постарались... На 
совегцании по дальнейшему 
развитию производства то
варов народного потребле
ния было решено оказать 
помощь маслозаводу в вы
делении технической линии 
для производства и фасов
ки мороженого. Но и это 
обещание осталось на сло
вах.

Волнует нас и такой воп
рос: весной, осенью у нас 
нередко забирают все* сырье. 
Не на чем работать. А ведь, 
призывая людей {взвивать 
подсобное хозя^тво, сда
вать излишки молока, мы 
говорим, что часть сданного 
молока, мяса вернется к 
людям. И действительно, 
только в прошлом году мы 
реализовали населению 10 
тонн «комиссионной» смета
ны. Но, когда комиссионные 
закупки полностью уходят 
в город, люди теряют к 
нам доверие. Нам надо 
знать твердые нормативы, 
что останется в районе, что 
пойдет а  город.

Тут важно оговорить и 
вза»ф«ную ответственность. 
Когда возникает необходи
мость в увеличении заку
пок, облпотребсоюз сполна

пользуется своим правом. 
Но как только требуется 
решить вопрос по снабже
нию пищекомбината белко- 
зином и кутезином, нужны
ми для производства копче
ной колбасы, в ответ пред
лагаются лишь фантастиче
ские планы приобретения 
их где-то в... Ленинграде. И 
сегодня, положа руку на 
сердце, можно оказать, что 
колбасный цех (кстати, во
семь лет реконструируемый 
облпотребсоюзом) умудря
ется значительно перевы
полнять план только благо
даря неиссякаемой пред
приимчивости и деловым 
качествам руководителя пи
щекомбината Г. А. Фролова. 
Выходят из положения 
здесь, выпуская окорока и 
прессованную свинину, но 
понятно, что это —■ не кол
баса.

Еще хотелось бы сказать о 
закупочных ценах. На мясо 
они достаточно высоки 
и становятся хорошим сти
мулом для сдатчиков. Во 
всяком случае, люди охотно 
сдают мясо, и этим сырьем 
мы вполне бы могли обеспе
чить свой цех. Но такие 
стимулирующие цены уста
новлены не на все продук
ты. Низки они на мед, и по 
этой причине он по-преж
нему «уплывает» из района 
туда, где он подороже. А 
мог бы Оставаться в районе: 
идти в  продажу, исполюо- 
ваться на переработку.

К сожалению, трудно 
«пробить» и такой вопрос, 
как финансирование строи
тельства кондитерского це
ха (чем.смог, район стройку 
обеспечил). Из-за отсутствия 
средств застопорилось дело. 
Так и лежат железобетон
ные плиты на территории 
пищекомбината. А пряники 
наши жители видят только

привозные, по праздникам.
Инипиативы у нас, как 

видите, достаточно. И сложа 
-руки никто не сидит. Уже 
16, а не 6 предприятий взя
лись за выпуск товаров дея 
народа. Усилиями района 
укрепляется производствен
ная база торговли. Если за 
одиннадцатую пятилетку не 
было введено ни одного но
вого магазина, то сейчас в 
стадии строительства — 
Шесть. Открыты магазины 
«Дары природы», строи
тельных материалов, зара
ботал ряд бз^^)eтoв на пред
приятиях и фермах района, 
к услугам посетителей — ка^ 
фе в райцентре, реконст
руирован рынок. И все—сво
ими руками.

В районе коллективы 
стремятся внедрить все но
вое: ряд предприятий вво
дит у себя даухсменный ре
жим, продлены часы рабо
ты наших бытовых учреж
дений, торговли, транспор
та, детских садов. Есть 
желающие создать коопера
тивы. Однако Госбанк затя
нул разъяснение по их фи
нансированию. И эта нерас
торопность затормозила де
ло. В итоге мы второй год 
вручную (!) делаем кефир, 
почти так же выпускаем 
безалкогольные напитки.

Хорошо, говорят, помогать 
тому, кто сам многое дела
ет. Ну а если делают, а по
мощи нет? Все нотое без 
поддержки может и совсем 
утратить свою новизну, пре- 
в]^атившись в лишнюю обу-

Л. ТИМОХИНА, 
заместитель председателя 
Шетарского райисполкома, 
председатель плмовой 

комиссии;
Т. М А З О ^ ,

корресповдегтт газет» 
«Путь к  коммунизму».

В области успешно реали
зуется ряд социально-эконо
мических программ — «Мо
локо», «Нефть и газ» и дру
гие. На наш взгляд, так же 
успешно может решаться и 
программа «Корма», если в 
этом будут задействованы в 
полную меру ресурсы эко
номики и природные ресур- ■ 
сы. Нужно поставить цель 
вывозить ежегодно в сред
нем не менее 10—15 тонн, а 
к 1995 году — до 25 тонн 
органики на гектар пашни.

И еще один вопрос хоте
лось бы поднять на страни
цах газеты — это добьиа и 
использование залежей сап
ропеля. Запасы его в обла
сти весьма огромны — ис-- 
Числя.Ч)тся сотнями миллио
нов, а возможно, миллиар
дов тонн. Благодаря содер
жанию комплекса макро- и 
микроэлементов, витаминов, 
биостимуляторов и антибио
тиков сапропель представ
ляет ценнейшее комплекс
ное удобрение, кроме того, 
может Использоваться в кэг 
честве витаминно-минераль
ной подкормки и целебного 
средства для животных. И, 
наконец, как компонент при 
изготовлении гстроителького 
материала — сапрОпель-бе- 
тона. Нужно по-деловому, с 
участием специалистов и 
учёных рассмотреть техни
ческие, а затем и экономи
ческие возможности исполь
зования сапропеля. Рано 
или *1поздно, но этим все 
равно придется заниматься.

Нужно шире привлекать 
техничеасие возможности 
города для добычи и вывоз
ки удобрений. Вопросы по
вышения плодородия полей 
должны быть приоритетны
ми и найти свое отражение 
в планах оказания шефской 
помощи города селу.

В. л в л и н ,
заведующий лаборато
рией НИИ биологии
и биофизики при ТГУ.

Проблемы 
нефтяного Севера

ГРЯЗНЫЙ 
БЕНЗИН 

И ХОЛОДНОЕ 
МАСЛО .

Мы,, транспортники, через 
базу производственно-техни
ческого обслуживания и 
комплектации оборудова
нием получаем топли
во. Самое различное — от 
бензина до солярки. Впро
чем, нет. Это получать мы 
долдсны различное топливо.
А на деле — отличить бен
зин от дизельного топлива 
очень трудно. Дело в том, 
что розлив на базе ведется 
через одну трубу, через 
единый кран. В итоге — 
дизельное топливо смеши
вается с бензином или на
оборот. В Васюганское уп
равление технрлогического 
транспорта и другим кли
ентам поступает нестандар
тное горючее, не соответст
вующее требованиям ГОСТа.

Кран один, а неудобств 
из-за него много. В допол
нение к грязному бензину 
м|>1 получаем простои авто
мобилей. Бензовозы ждут, 
пока наливается дизельное 
топливо, и наоборот.

За последние семь лет на 
базе сменились четыре ди
ректора, но за это же время 
никому из них не пришло в 
голову наладить нормаль
ный отпуск горючего. Хотя ' 
были и жалобы, и критиче
ские выступления на собра
ниях. А некачественное то
пливо по-прежнему вьшо- 
дит из строя топлйвную ар
матуру, форсунки автомо
билей.

Получаем в БПТОиКО мы 
и масло. С ним еще ху
же. Емкости, в которых 
оно хранится, не обогрева
ются. Нет, нагреватели есть, 
и по проекту они даже дол
жны работать. Но... не рдг 
ботают же! Для того гтобы " 
получить масло, УТТ выну
ждено присылать сразу три 
автомобиля—масловоз, уста
новку для обогрева масла и 
установку для перекачки 
масла. И три машины це
лый день ждут, пока согре
ют, пока нальют, а к вечеру 
уже привозят масло. За 40 
километров от Пионерного 
гоняем технику! В стране 
Идет перестройка, предприя
тия и организации перехо
дят на хозрасчет, и мы дол
жны считать деньги. А се- ■ 
годен путевку на установки 
для обогрева и перекаЧки 
масла ■утТ оформляет из 
своего кармана. А ведь пла- 
тить-то должны снабженцы! 
Ведь это в БПТОиКО склады 
не соответствуют современ
ным требованиям эксплуа
тации. Пусть уж руководите, 
ли базы сначала подумают, 
а уж потом лезут в  чужой 
карман. Жить за чужой 
счет, конечно, спокойнее, но 
только не в условиях пере
стройки.

Ф. РАХИМОВ.
начальник гаража Ввею- 

гавского УТТ.

У
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II ВСЕСОЮЗНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 
НАРОДНОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Смотр сельских 
агитбригад

в Новокускове прошел 
районный смотр сельских 
агитбригад Асиновского 

1 района. Он показал зна
чительный рост мастер
ства самодеятельных ар
тистов и улучшение каче
ства программ. Первое ме
сто было присуждено 
агитбригаде Большедоро- 
ховского Дома культуры 
«Горячие сердаа». В со
ставе агитбригады — спе
циалисты сельского хо
зяйства, учителя, воспиг 
татели детсада, культ
просветработники. Свою 
программу они посвяти
ли передовым людям се
ла — дояркам Победин- 
ского отделения сстхоза 
— делегату XVIII съезда 
профсоюзов Т. П. Скоро
богатых, В. И. Пермино- 
вой и другим.

А в сатирической части 
концерта сполна доста
лось лодырям и наруши
телям дисциплины.

Поощрительными дип
ломами награждены агит
бригада Филимоновского 
Дома культуры «Вперед» 
и агитбригада Новонико
лаевского Дома культуры 
«Роза».

В. НИКУЛИНА.

Конкурс
ансамблей

в Советском районе 
г. Томска состоялся кон
курс вокально-инстру
ментальных ансамблей 
промышленных предпри
ятий. Первое место 
жюри присудило вокаль
но - инструментальному 
ансамблю манометрового 
завода (руководитель
A. Аверкин). Слаженно и 
стройно в/его исполнении 
прозвучали фрагменты 
из Одиннадцатой сонаты
B. -А. Моцарта, инстру
ментальная пьеса Л. Квин
та «Здравствуй, мир!», 
другие произведения. 
Второе место занял ан
самбль производственного 
объединения «Оибэлект- 
ромотор», третье — Дома 
культуры ГРЭС-П. Побе
дители яа1граждены дип
ломами Всесоюзного фс~ 
стиваля народного твор
чества.

Почетная 
грамота

Давняя дружба связы
вает сотрудников област
ного научно-методическо
го центра народного твор
чества и культурно-про
светительной работы с 
личным составом под
разделений управления 
внутренних дел облис
полкома. Методисты по
могают работникам ми
лицейской службы орга
низовывать коллективы 
художественной самодея
тельности, смотры и кон
курсы, участвуют в тема
тических вечерах, других 
массовых мероприятиях.

УВД облисполкома за 
большую работу по нрав
ственному и эстетическо
му воспитанию личного 
состава наградило -кол
лектив научно-методиче
ского центра почетной 
грамотой.

Хотя уже опубликованы «Основные нап
равления перестройки высшей школы»г в 
адрес «Красного знамени» приходят пись
ма от людей, заинтересованных р улучше
нии высшего образования в стране. В них 
читатели высказывают предложения, де
лятся опытом. Сегодня мы представляем 
вниманию всех, кто так или иначе связан с 
вузами, предложения доцента ТГУ Влади
мира Викторовича Тирского.

мя или несколькими препо
давателями. Второе предло-, 
жение наверняка вызовет 
два принципиальных возра
жения: недостаток аудиторий 
и неподготовленность сту
дентов,. которые при праде 
выбора лектора вообще пе
рестанут ходить на лекции. 
Оба возражения представ
ляются неубедительными. 
Сокращение лекций по всем 
предметам на основании 
приказа Минвуза примерно 
на 30 процентов как бы до

лям свободу действий — 
возможность подготовки мо
лодых лекторов, апробиро
вание новых методов чтения 
лекций.

Экономить аудиторный 
фонд можно путем пере
стройки учебного процесса. 
Скажем, отказаться от чте
ния лекций по сложившей
ся традиции и перейти на 
занятия по 80 минут без пе
рерыва, как это сделали не
которые вузы страны, или 
по 60 минут без перерыва, и

дыи студент за два года 
смог пройти специализацию, 
принять участие в научно- 
исследовательской группе 
под руководством про
фессора или о п ы т н о г о  
доцента, сделать научный 
доклад по итогам исследо
вания, представить публи
кацию, сдать кандидатский 
минимум — экзамены по 
философии, иностранному 
языку, специальности, ин
форматике и вычислитель
ной технике. На последнем

О СНОВНЫЕ направле
ния перестройки выс
шего образования уже 

одобрены, должны выйти 
конкретные нормативные 
акты по их реализации, по
лучен приказ министра выс
шего образования о сокра
щении аудиторных занятий 
до 24—28 часов в неделю с 
переносом акцента на само
стоятельную внеаудиторную 
работу. Но, как кажется 
мне, потенциал вузов Том
ска позволяет не только ре
ализовать указанные пути 
перестройки, но и в чем-то 
предвосхищать зти долго
жданные указания.

Например, существует та
кая проблема: повышение
качества специалистов потре
бует больше затрат времени 
на подготовку каждого из 
них. Выход здесь — изме
нение форм контроля за са-. 
мостоятельной работой сту
дентов. Думаю, что каждый 
студент может получать ин
дивидуальное задание на 
определенньгй период обуче
ния и отчитываться перед 
преподавателем за его вы
полнение. Больше будет 
диалоговых форм обучения, 
что в еще большей мере по-

П ^ € м ;т р о Й к а  
высшей школы МОЖНО то , что ПОЛЕЗНО

высит значимость каждой 
отдельной лекции, из инфор
мационно - повествователь
ных лекции станут проблем
но - ориентировочными.

Возможности разных тео
ретических курсов В этом 
отношении неодашаковы, и 
сокращать все их в равной 
мере, «чтобы никому не 
обидно было», неправильно. 
Здесь должны в полный го
лос заговорить методические 
комиссии факультетов. Что 
можно сделать поначалу? 
Во-первых, привлечь к 
решению вопросов пере
стройки студентов и бывших 
студентов, спросить, без ка
ких лекций по курсу или в 
целом без лекционного кур
са они могли бы освоить 
предмет без ущерба для зна
ний; во-вторых, по всем 
фундаментальным курсам 
специальности ввести парал
лельное чтение лекций дву-

бавляет на 30 процентов 
число аудиторий, тем более 
что параллельное чтение 
лекций необходимо лишь по 
некоторым предметам при 
наличии подготовленных и 
желающих читать курс лек
ций преподавателей. Эти 
лекции, к тому же, можно 
ставить в расписании не 
обязательно паркадлельно по 
времени, можно одному лек
тору читать вечером, когда 
достаточно свободных ауди
торий. Будут ли ходить на 
лекции студенты? Несомнен
но, будут, но на хорошие. 
При праве выбора лектора 
у студента расширяются 
возможности варьирования 
— сможет посетить по не
которым темам в случае не
обходимости не одну лек-v 
1ЩЮ. В то же время парал-1 
лельное чтение лекции дает 
не только студентам право 
выбора, но и преподавате-

считать нагрузку в астроно
мических, а не в академиче
ских часах.

Постоянное повышение 
среднего возраста научных 
работников и преподсшате- 
лей вузов заставляет искать 
формы и способы привлече
ния в науку молодежи. Ду
маю, что на ведущих фа
культетах страны, по крайней 
мере на тех, где есть спе
циализированные советы по 
защита кандидатских дис- 
сертахщй, надо создавать 
специальные группы сту
дентов для подготовки по 
отдельному плану специа
листов - исследователей. На
бираться эти группы долж
ны из студентов региона по 
рекомендации советов фа
культетов после 4-го курса 
и обучаться должны на 5— 
6-м курсах таким образом, 
чтобы по составленному ве
дущей кафедрой плану каж-

Здесь любят книгу
в марте Александровская районная биб

лиотека отметила свой 40-летний юбилей.

Открылась она во второй 
послевоенный год. Старожи
лы помнят старое, приземи
стое здание в районном 
парке. В библиотеке был не
богатый выбор книг.. Но все 
же александаовцы с тепло
той вспоминают, как после 
работы спешили на лекцию 
или просто взять новую кни
гу.

Летели годы. Пополнялся 
фонд. Тесным стадо старое 
здание. В 1975 году на том 
же самом месте в тенистом 
парке поднялось новое двух
этажное здание библиотеки. 
В ней сейчас — • пять отде
лов, просторные зады. Захо
дишь сюда и попадаешь в 
чудесный мир книги. А об
щению с ней способствует 
все — в библиотеке уютно, 
тепло, чисто. На стеллажах 
аккуратно расставлены сот
ни томов классиков и совре
менников. Всегда здесь ца
рит атмосфера взаимоува

жения, сердечности, заинте
ресованности. Из библиоте
карей трудно кого-то выде
лить. Все они безраздельно 
преданы своему делу, любят 
книгу, и, что немаловажно, 
любят людей, общение с ни
ми. ■

Для многих адександров- 
цев библиотека начиналась 
с детского зада. Трудно под
считать, скольким ребятиш
кам привила любовь к чте
нию А. Н. Строгалова. Не
навязчиво, толково может 
она посоветовать юному чи
тателю, еще плохо ориенти
рующемуся в сложном кни
жном мире, что взять с пол. 
ки, поможет и программу 
чтения составить, разъяснит 
непонятное. Всю свою тру
довую жизнь, более 30 лет, 
отдала работе с книгой Ва
лентина Александровна 
Пряничникова. В районной 
библиотеке она недавно, а 
до этого многие годы прора

ботала библиотекарем в не
большой деревушке JlaiBiHO, 
и многие ларинцы именно 
ей обязаны при<^щением к 
книге в самом широком 
смысле слова.

Пропаганда книги в век 
кино и телевидения — очень 
непростое дело. И библиоте
кари сами идут к читателю: 
на ферму и в бригады кор- 
мозатотовителей, в цехи и 
на стройки, 25 передвижек 
действует в районной биб
лиотеке. Читатели с благо
дарностью отзываются о ра
боте библиотекарей, кото
рые едут к ним на моторной 
лодке по Оби, в машине по 
разбитой дороге или летят 
на вертолете.

А кроме этого, интерес
ные встречи, беседы, тема
тические о^оры, обсужде
ние новинок, вечера, диспу
ты — вот неполный пере
чень мероприятий, проводи
мых в библиотеке. Второй 
год работает клуб «Что? Где? 
Когда?».

Творчески подходит к лю
бому делу молодежь. Чувст
вуется, что в коллектив по

призванию попали Н. Б. 
Андросенкова, О. В. Прота
сова, Н. А. Пащенко, Н. А. 
Шрайбер. Терло отзывается 
о своем коллективе дирек
тор библиотеки Т. А. Борзу
нова.

Только на первый взгляд 
может показаться, что рабо
та в библиотеке легкая. Де
ло это кропотливое, требую
щее большой духовной От
дачи, и непременно лю ^и  
к читателям. Этими ценны
ми качествами сполна обла
дают работницы Александ
ровской библиотеки. Об 
этом — записи в Книге от
зывов: «Здесь никогда не
откажут в совете. С библи
отекарями приятно побесе
довать», «Вы несете людям 
радость общения с книгой», 
«Нет ничего, кроме горячей 
благодарности, хожу сюда с 
удовольствием. Все здесь 
нравится»... Книга отзывов 
— книга благодарностей. Ре
зультат ежедневного кро
потливого труда.

Е. КОВАЛЬЧУК.
* • •

НА СНИМКАХ: ветераны 
библиотеки А. Н. Строгало- 
вв, 3. А. Редькина, В. А. 
Пряничникова; в читальном 
зале.

Фото Н. Лесникова.

Сельские
портреты Фельдшер из Семилужков

Кого угодно спросите, любят ли они бывать в родных 
местах, и в большинстве случаев ответят: «Да». А вот
для Надежды Семеновны Бартеневой каждый ее приезд 
на родину в Курск ранит. И в то же время не может 
она время от {времени не бывать в местах, где прошло 
детство. А приедет, встают перед глазами картины не
мецкой оккупации. Вот враги морозной ночью врыва
ются в их дом. Долгие часы стоят ребятишки с матерью 
на холоде у стены, каждую секунду ожидая выстрела. 
После одного из таких валетов не стало трехлетней се
стренки Надежды. А перед этим пьяная солдатня убила 
брата, сидевшего на окне. Такое не забыть!

Может быть, поэтому сем
надцатилетняя девушка по
сле окончания медучилища 
уехала в Сибирь. Это было 
в сорок девятом. Шесть лет 
работала в Ягодненском 
детском доме, с особой, лю
бовью пытаясь смягчить 
для ребятишек последствия 
военных лет. Там и в пар
тию вступила. Но позже 
уговорили ее перейти в Се- 
милуженокий здравпункт. 
Некому было здесь работать. 
Несколько деревень с сот
нями жителей нуждались в 
медицинской помощи. До 
ближайшей же больницы по 
тем временам добраться бы
ло трудно. Так что фельд
шер был просто необходим, 
тем более если учесть, что 
в ее дипломе , стояло: 
« Фельдшер-акушер».

С тех пор жизнь Надеж
ды Семеновны похожа на 
водоворот. Днем и ночью 
идут к ней люди за помо
щью. Да и, кроме медицины, 
немало дел свалилось на ее 
хрупкие плечи. Ветхий был 
фельдшерский пункт. Это

сейчас он разместился на 
втором этаже каменного 
здания, занимает добрый 
десяток комнат. А тогда — 
деревянное строеньице из 
двух комнат. И это помеще
ние нужно обогреть. Из года 
в год фельдшер, медсестры 
и санитарки ездили в лес, 
сами валили сосны, березы. 
Пилили, рубили дрова.

ВОЙДЯ в жизнь семилу- 
женцев как первый помотц- 
ник в сохранении и восста
новлении их здоровья, На
дежда Семеновна не огра
ничивалась сиюминутной 
помощью. Видела ведь, что 
многие больные часто обра
щаются за ПОМОЩЬЮ только 
потому, ЧТО ведут нездоро
вый образ жизни. Как ис
тинный коммунист, она 
считает своим граждадским 
долгом вмешиваться во все. 
Призвать к ответу пьяницу 
и дебошира, сделать заме- 
ч!ание невнимательной к 
своим детям матери. Поэто
му, как человека делового и 
ответственного, избирали ее 
и кандидатом в  члены бюро

райкома партии, и депутатом 
районного и областного Со
ветов народных депутатов.
И сейчас, на пенсии, Наде
жда Семеновна — депутат 
Семилуженского сельского, 
Совета, секретарь вгеррито- < 
риальной партийной орга-  ̂
низации.

Но по-прежнему она пре
жде всего хозяйка своего 
здравпункта, который слы
вет в области школой пере
дового опыта. А как здесь 
уютно — совсем по-домаш
нему. Уже с порога броса
ются в глаза стерильная 
чистота и множество цветов, 
целая оранжерея. У входа 
можно переобуться. В ожи
дании приема располагаешь
ся на диване. Здесь есть те
левизор. На удобных столи
ках много научно-популяр
ной литературы. Для детей— 
игрушки. Все это складьша- 
лось не одним днем и по
требовало много хлопот, за
боты, терпения.

Хозяйка и создатель это
го уютного дома—  простая, 
приветливая женщина, ско
рее сдержанная, чем разго
ворчивая. Да это и понятно, 
обслуживает свыше 1.200 че
ловек, надо лечить, а не 
разговаривать. Кроме Семи
лужков, каждый четверг 
выезжает в  две соседние 
деревни. Ежедневно прини
мает больше двадцати чело
век, не считая тех, кто при
ходит на процедуры. Ее ра
бочий день начинается в по-;4: 
ловине восьмого, а заканчи
вается в шесть вечера, если

потом ночью не поднимут 
по срочному вызову.

— Конечно, у нас должно 
быть два фельдшера, — го
ворит Надежда^ Семеновна, 
— но трудно молодым. По
судите сами, приезжает дев
чонка, живет на всем покуп
ном, а зарплата—всего сто 
рублей. Крутишься день и 
ночь. А характера не хва
тает даже транспорт, когда 
нужно, потребовать. Это я 
не стесняюсь. Уже даже 
директора совхоза не ищу. 
Кто свободен из шоферов, 
того и прошу. Есть специ
альный приказ, обязываю
щий везти медиков по сроч
ному вызову. Но про него 
не все, к сожалению, знают.

Там, где дело касается 
принципа, Бартенева стоит 
до конца. Потому-то не 
очень уютно чувствуют се
бя, например, в  очередной раз 
захворавшие пьяницы. При
шедшему с похмелья боль
ничного не получить и бы
товую травму за производ
ственную не выдать. Надеж
да Семеновна возглавляет 
при сельсовете комиссию по 
борьбе с пьянством. И ра
ботает там отнюдь не фор
мально. Вот и сейчас фельд
шер озабочена:

— Была ночью на вызове, 
А за стенкой шумели. Ш ли 
Баклушины. Прежде лечили 
в ЛТП отца, затем — сына 
Андрея, а теперь шестнад
цатилетняя Светлана загу
ляла. Сегодня вечером вы-= 
зовем в сельсовет ее роди-^’; 
телей.

А перед этим ей еще пред
стоит побывать на открытом 
партийном собрании в шко
ле, потом—на ферме на «дне 
животновода»,' потом — при
ем в здравпункте.

Много хлопот доставляют 
Надежде Семеновне лекар
ства. Не поднимается у нее 
рука выписывать рецепты, 
зная, что самых нужных 
препаратов в селе нет. Езди
ла недавно в отпуск к род
ным. Там в свободной про
даже самые современные и 
высокоэффективные средст
ва от гриппа, от некоторых 
детских заболеваний. Вот и 
привезла вместо гостинцев 
домой здоровенную сумку 
лекарств. На днях была в 
Томске, тоже обошла все 
аптеки. За безналичный 
расчет не выделяют медика
менты для здравпункта, 
приходится покупать за на
личные. Еще пишет фарма
цевту знакомому на Дадь- 
ний Восток. Откуда только 
не приходят в Семилужки 
посылки с лекарствами. Сер
дится фельдшер:

— Это не выход, в конце 
концов! Почему наше апте
коуправление плохо рабо
тает? Даже витаминов, яг тех 
нет.

А мне подумалось, что та
кой человек, как Бартенева, 
сумеет добиться своего, зас- 
тавит-таки пошевелиться от
ветственных за снабжение. 

,^ к о й  у нее характер.
Г. ГОРЧАКОВ,

:;f;'‘0. Семилужки.

6-м курсе должна быть по
вышена стипендия. После 
обучения в такой группе 
студент распределяется в 
общем порядке с присвое
нием квалификации иссле
дователя по данной специ
альности (в иж|юрмационно- 
аналитические отделы пред
приятий и учреждений, в 
научно - исследовательские 
институты и лаборатории, 
преподавателями в вузы, в 
аспирантуру). Такие экспе
риментальные группы, как 
мне кажется, можно созда
вать уже сейчас по хода
тайству факультетов с раз
решения Минвуза. Они не 
только повысят эффектив
ность аспирантуры, но и 
ускорят выполнение науч
ных исследований непосред
ственно на производстве.

В связи с этим предложе
нием может встать вопрос 
об изменении набора на не

которые факультеты, в ча
стности на те, которые го
товят преподавателей в 
школы. Практика показы
вает, что выпускники уни
верситета, например, значи
тельно слабее психологиче
ски и методически подготов
лены для работы школьны
ми учителями. Есть ли 
смысл превращать универ
ситеты в педагогические 
институты? Не проще ли 
увеличить набор в педаго
гические институты, а склон
ных к научной работе по 
той или иной специальнос
ти после 4-го курса реко
мендовать в предложенные 
назгчно - исследовательские 
группы университетов? А в 
университет набирать столь
ко, сколько требуется для 
непедагогической работы. 
Этот вариант представляется 
более рациональным, эконо
мичным. Тем более что та
ких педагогов после окон
чания университета можно 
распределять в школу с за
ранее поставленной научно- 
исследовательской задачей.

Особого внимания заслу
живают вопросы связи нау
ки с практикой. Видимо, 
требует изучения и боЛее 
широкого распространения 
опыт медицинских вузов, 
где кафедры имеют филиа
лы в клиниках, заведующий 
и члены кафедры работают 
в клиниках. В то же время 
есть кафедры, где никто из 
членов кафедры непосредст
венно на производстве не 
работал. Вряд ли такое по
ложение можно считать нор
мальным. Основные направ
ления перестройки высшего 
образования предусматри
вают одно-, двухгодичные 
стажировки на производстве

преподавателей вузов после 
каждых 5 лет работы. Ду
маю, что начинать такие 
стажировки надо с препода
вателей, никогда на произ
водстве не работавших, при
чем с двухгодичных стажи
ровок. На их места прини
мать практиков с производ
ства для проведения прак
тических занятий со сту
дентами и считать эту ра
боту научной стажировкой 
практических работников. 
При таком взаимообмене 
кадрами острота практиче
ских задач будет реальней 
восприниматься вузами, а 
практика проложит один из 
мостиков по пути связи с 
наукой. .

Думаю, что целесообразно 
создавать ' постоянно дейст-. 
вующие научно - практиче
ские семинары ученых и 
практиков по специальнос
тям, проводить их на осно
ве совместных научных и с - ( 
следований по проблемам c t  
привлечением научно - ис
следовательских групп сту
дентов. На таких семинарах 
можно «отслаивать» проб
лемы общесоюзного и мест
ного значения, принимать 
конкретные рекомендации в 
адрес отдельных служб и 
должностных лиц с после
дующей проверкой исполне
ния, вьтускать бюллетени 
о работе таких семинаров.

Реализация высказанных 
предложений предполагает 
творческий подход, исполь
зование положительного 
опыта. На все случаи жизни 
правилами не запасешься.
А в вузовской науке нужно 
исходить из принципа — 
можно то, что полезнее

В. ТИРСКИИ, 
доцент ТГУ.

Трезвость >—  норма жизни

в ДУРМАНЕ НУЖДАЮТСЯ 
ТОЛЬКО ОДУРМАНЕННЫЕ

Против алкогольного безумия выступают 1.830 жителей 
микрорайона Академгородка, поселка восточного, улиц 
Заречная, Хромовка...

Борьба за отрезвление, которая широким 
фронтом ведется в нашей области, дает по
ложительные результаты. И это особенно 
заметно в Томске, Винно-водочные заводы 
перепрофилированы на производство дей
ствительно нужной и полезной продукхщи. 
Бывшие пивные бары сейчас заполнены 
детворой.

Значительно сократилась преступность. 
Меньше стадо прогулов, разводов, увели
чилась производительность труда. На ули
цах стало спокойнее, чище, приятнее.

Если раньше было стыдно не пить, то 
теперь стыдно пить — вот важнейшее до
стижение в борьбе за трезвый образ Исиз» 
ни.

Но успокаиваться рано. Увы, завсегдатаи 
пивных и других злачных мест не исчез
ли. Сейчас страсти кипят возле тех немно
гих магазинов, где еще продают вино и 
водку. Об их накале можно судить хотя бы 
по изогнутым перилам ограждений возле 
водочного магазина на вещевом рынке. 
Просто не верится, что толстые стальные 
трубы изогнуты людьми. Но э'го так. Ж аж
да спиртного толкает вперед одержимых 
пагубным желанием...

Нам кажется, что пора вообще прекра
тить это поощрение пьянства и не прода
вать в Томске спиртное совсем. На собра
нии общественности Томского филиала СО 
АН СССР мы обсудили такое обращение, 
а затем члены общества борьбы за трез
вость провели сбор подписей в Академ
городке, поселке Восточном, Хромовке, 
на улице Заре(чной. Было опрошено более 
двух тысяч жителей, что составляет око
ло половины взрослого населения этого 
района.

Мероприятие вызвало огромный резо
нанс у жителей; ведь жизнь их была не
выносимой после открытия винных мага
зинов. Пьяницы разбредались по кустам, 
скамейкам, подъездам, бесцеремонно тре
бовали стаканы, хлеб на закуску^

К голосам жителей прислушались. Был 
закрыт магазин в поселке Восточном. Од
нако торговля алкоголем на вещевом рыв
ке продолжается.

Собирая подписи, мы чувствовали ог
ромную поддержку людей, их горячее же
лание навсегда убрать алкоголь из нашей 
жизни. Так было почти в каждом доме, 
каждой квартире. Подписи поставили 640 
рабочих, 970 служащих, 220 пенсионеров.

Опрос показал, что наиболее горячо при
няли меры по борьбе за трезвый образ 
жизни прежде всего рабочие, наименее — 
ученые-теоретики, остающиеся пока, за 
редким исключением, на позициях «куль
турного» пития.

В иных коллективах еще сильно ложно 
понимаемое чувство товарищества, старДя

болезнь — боязнь показаться «белой воро
ной». Так, в СКВ НП «Оптика» были слу
чаи, когда подписывающийся отходил в 
сторону, чтобы его не увидели. А в Инсти
туте сильноточной электроники во время 
сбора подписей в цехе опытного производ
ства из 15 человек подписались поначалу 
только трое. Когда же подписи собирали 
по квартирам, то отказьшались поддержать 
трезвый образ жизни уже всего 5—6 про
центов.

Активно проявили себя члены общества 
борьбы за трезвость Института сильноточ
ной электроники. Института оптики атмо
сферы, СЖБ НП «Оптика», В этих органи
зациях всего по 10—15 человек, но зато 
действительно стойких и убежденных то
варищей. А вот в Институте химии нефти, 
где числятся 55 челсшек, о ^ество  не сде
лало ничего.

Тем, кто не хочет отогнать беду от сво
его порога, разглагольствуя о пресловз»гом 
бокале шампанского в новогоднюю ночь и 
о том, что можно пить «культурно» и в 
меру, напомним японскую пословицу: 
«Сколько ни говори, что головастик не по
хож на лягушку, все равно из головастика 
вырастет лягушка». Так и бокал шампан
ского является моральным оправданием 
большого пьянства, от которого погибло 
столько людей, рождаются дебильные де
ти, страдает экономика страны.

Мы призьшаем первичные организации 
Всесоюзного добровольного общества борь
бы за трезвость г. Томска и области про
вести сбор подписей за прекращение тор
говли спиртным к 70-летию ВеЛикого Ок
тября.

Мы призываем жителей Томска и обла-' 
стй проявить солидарность с гражданами 
нашего района и присоединить свой голос 
в защиту трезвости.

Пусть ваши подписи, ваш труд и ваш 
жизненный оптимизм станут новыми аргу
ментами против маловеров и колеблющих
ся. Помните, что в дурмане нуждаются 
только одурманенные.

Ваша дс^рая воля будет вкладом в де
ло великого Ленина, говорившего, что 
«водка и прочий дурман, как бы они ни 
были вьпчедны дл.т торговли, поведут нас 
назад — к капитализму, а не вперед — к 
коммунизму».

Подавляющее большинство населения — 
за трезвую жизнь на века.

Члены общества борьбы за трезвость 
Томского филиала Сибирского отделе
ния Академии наук СССР: В. КУХА- 
РЕВ, В. МАНЫЛОВ. В. ШЕЯДРИК,
А. КЛИМОВ. Д. КРИВОШЕЕВ, М. БЕ
ЛЕНЬКИЙ, В. МАЗУРОВ и жители по
селка Восточного, улицы Заречной 

(всего 1Л30 подписей).

СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V 1

— в  газете прочитали 
объявление о новом поряд
ке платы за пользование 
квартирным телефоном и за 
междугородные переговоры. 
Расскажите об этом подроб
нее.

А. ФИЛИМОНОВ, 
Н. ГРЕХОВ.

г. Томск.
Отвечает инженер теле

графно-телефонной станции 
Н. Ф. Попыхнва:

— В настоящее время 
междугородные телефонные 
разговоры квартирные або
ненты оплачивают по счету, 
предъявленному телеграфно- 
телефонной станцией раз в 
месяц, потому , что 1-г6 числа 
каждого месяца телеграфно- 
теле^нн ая станция полу
чает расшифровочную ведо
мость с ЭВМ, согласно ко

торой выписан счет. Вьшис- 
ка счета вьшолняется вруч
ную и требует больших зат
рат времени. Поэтому выс
лать счет удавалось не все
гда своевременно. Задержки 
вызывали справедливое не
довольство абонентов.

телеграфно - телефонная 
станция готовится к пере
ходу на автоматизированную 
систему платы за услуги 
связи; междугородные теле
фонные разговоры, телеграм
мы, переданные по телефо
ну, а также абонентную 
плату за телефон.

Оплаты услуг связи внед
ряются поэтапно, начиная с 
оплаты междугородных те
лефонных разговоров. С 
вводом автоматизированной 
системы расчетов счета вы
сылаться квартирным або
нентам не будут. О причи
тающейся к оплате сумме 
можно узнать по ведомости 
начислений, которая будет 
находиться в том отделении 
связи, где последний раз 
платили за междугородные 
телефонные разговоры, и 
там же можно оплатить по

расчетной книжке. Кроме 
того, о начисленной сумме 
можно узнать по телефону 
в расчетной группе.

Ведомость начислений 
представляет собой ехшеок 
телефонов по возрастанию 
номеров каждой АТС, где 
напротив номера телефона 
указывается сумма к оплате. 
Оплату услуг связи можно 
произвести авансом за лю
бой период времени.

Тем абонентам, кто сам 
затрудняется заполнить ра
счетную книжку в отделе
нии связи, нужно позвонить 
в расчетную группу за 
разъяснением.

В случае разногласий по 
предъявленной сумме к 
оплате, абонентам необхо
димо позвонить или зайти 
в расчетную службу, где 
оп<^аторы по расшифровоч- 
нои ведомости пояснят да
ту, вызываемый пункт, про
должительность разговора.

Время перехода к оплате 
по расчетным книжкам бу
дет сообщено дополнительно 
в газете, по телевидению, 
радио.
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В Е С Е Л Ь Е С Е Р Ь Е З Н О Е
для КОЛЛЕКТИВА КУЛЬТПРОСВЕТУЧИЛИЩА, 

ШЕФСТВУЮЩЕГО НАД СОВХОЗОМ «СТЕПАНОВСКИЙ»
— Это надо же, какая 

изба-то приветливая! — не 
удержались от восхищения 
женщины, с порога окиды
вая взглядом ряды празд
ничных столов. Огромный 
зал совхозного спорткомп

лекса действительно стал 
похож на деревенскую гор
ницу, где развешанные по 
стенам домотканые коври
ки и салфетки создают осо
бый уют. А яркие аппли
кации, шутливыми фигурка
ми изображавшие кочан ка
пусты и огурец, морковь и 

свеклу, стали символами 
этого праздника.

Коллектив овощеводческо
го совхоза «Степановский» 
отмечал свое двадцатиле
тие. И учащиеся Томского 
кулМгпросветучилища под
готовили к этому событию 
специальную программу, где 
чествование ветеранов и пе
редовиков производства бы
ло составной частью боль
шого красочного концерта.
Ведь в народных трщщциях
праздничность не делилась ся» стала концертным вы- 
на часть официальную и ражением этого патрйо- 
развлекательную. Вот и тизма. А своим^ возникнове- 
здесь пели песни, вручали нием голосисть!Й хор и за- 
почетные грамоты, проверка- бавный ^детский ансамбль 
ли на пенсию, поднося цве- ложкарей обязаны дружбе 
ты и подарки так весело, с культпросветучилищем. 
искренне и непринужденно, — Два раза в неделю 
что стс1ЛО все происходящее приезжают в совхоз наши 
выражением всеобщего на- учащиеся, — рассказывает 
строения этой самой празд- преподаватель Галина
ничности. Андреевна Конных. — Это

«Степановский» — совхоз- постоянная практика в усло- 
миллионер, неоднократно виях, в которых придется 
победитель всесоюзного и работать нашим выпускни- 
республиканского соревнова- кам, дает им очень многое, 
ний; здесь много строят и Мы здесь организовали 
благоустраивают, заботятся празднование Дня работни- 
0 материальном достатке ка сельского __ хозяйства, про
тружеников. Степановцы воды русской зимы и по 
очень гордятся своим хо- существу создали художе- 
зяйством. И частушка по- ственную самодеятельность, 
селкового хора «Наш совхоз- Польза от такой дружбы 
миллионер на всю страну обоюдная, 
прославился, за четыре го- Под аплодисменты зрите- 
да он с пятилеткой справил- лей поднимался совхозный

хор из-за столов на сцену, 
восхищая удалью и напев
ностью старинной песни; 
«Ой играйте, мои гусли, 
гусли звончатые!»

— Сколько же у нас та- 
лантов-то! — удивленно го
ворил директор совхоза 
Анзельм Федорович Руден
ко.

О таланте быть отличным 
работником он говорил и 
когда зал аплодировал про
вожаемым на пенсию Евге
нии Васильевне Свиридо
вой, Клавдии Николаевне 
Варламовой, Ивану Серге
евичу Кравцову, Николаю 
Ильичу Кирееву.

Свежие кочаны кайусты, 
огурцы, зелень — все это, 
уложенное на праздничные 
рушники, было в руках 
молодежи совхоза как эста
фета, принятая от ветера
нов.

В «Степановском» уже 
сложились замечательные 
трудовые традиции. Уме
нию работать у них едут 
учиться из других областей. 
А может, опыт организации 
вот таких праздников тоже 
когда-нибудь привлечет все
общее внимание? Ведь 
сколько было удивленных 
возгласов, когда среди образ
цов сельского рукоделия 
увидели зрители ажурные 
салфетки, связанные для 
дома заслуженным агроно
мом РСФСР Галиной Ива
новной МИловановой.

Действительно, таланты 
здесь неисчерпаемы.э. стоялов.

* • *

НА СНИМКЕ; ветеран 
совхоза 79-летвий Алексей 
Михайлович Сваровский с 
участниками концерта.

Фото автора.

Мир увлечений

Стал
звездочетами

( > ТАРУХА Зайчиха бы
ла, как утверждали 

^ знающие люди, совсем 
безродной. Детей у нее ни
когда не было, а все близ
кие родственники, не поже
лавшие перебираться в не
ведомую для них Сибирь, 
остались далеко на Украи
не. От всех других старух 
Зайчиху отличали необык
новенная жадность и черст
вость характера, однако са
мым главным и удивитель
ным отличием был ее 
возраст. Сто двадцать годов 
прожила она на свете.

Подобных долгожителей 
здесь и не знали. Очень 
большой возраст Зайчихи 
вызывал особый интерес, за
ставлял внимательно при
сматриваться к ее внешно
сти и пытаться угадать осо
бые приметы ее необьпсно- 
венного долголетия.

Зайчиха была маленького' 
роста, со вздувишмися сини
ми венами непомерно боль
ших рук, как будто и не 
принадлежавших ее щуп
лой, костлявой фигуре, со
гнутой тяжестью прожитых 
лет. Ее руки притягивали 
к себе взгляд и говорили о 
былой физической силе. 
Изрезанное глубокими мор
щинами с крупными чер
тами лицо старухи, словно 
вырубленное из камня, кра
сноречиво свидетельствовало 
о твердом и непреклонном 
характере, а горящий нена
вистью взгляд ее сверля
щих глаз выражал только 
неукротимую зл о ^  и бес
сердечие. Весь облик Зайчи
хи напоминал старуто коря
вую ветлу с кривыми го
лыми сучьями, почернев
шими от времени.

Последние годы своего 
второго века Зайчиха до
живала у моего деда с ба
бушкой, являясь им по род
ственной линии крестной. 
Нам, ребятишкам, всегда 
было страшно и в то же 
время интересно находиться 
с ней, если в доме никого 
больше не было. Мы бук
вально замирали, лежа на 
•широкой .теплой печи, и 
молча на^ю дали за ней, 
боясь разбудить ее гнев. 
Особенно тихо было, когда 
она на коленях стояла пе
ред иконой Богородицы, ви
севшей в передаем углу ха
ты.

Поверяя богу свои мысли, 
она искала и находила в 
этом свое утешение. Часто 
просыпаясь в волнении, она 
давила нас своим гнетущим 
взглядом и говорила твер
дым, властным голосом: 
«Бог приходил ко мне и по
ведал, что ключ от моего 
сундука хотят украсть».

И она тут же запускала 
свою большую ладонь под 
подушку, ощупывала холод
ный металл, а затем, как и 
всегда, перекладывала свое 
единственное сокровище в 
другое место деревянной 
кровати, являющейся для 
всех неприкосновенной. У 
нас разгорался интерес в

этому сундуку. «А не золото 
ли в нем?» — думали мы, 
хотя о его ценности в сущ
ности не имели никакого 
понятия.

Ее басовитый хриплый го
лос заставлял замереть на 
месте или безмолвно сидеть 
у порога на широченной 
лавке. И лишь появление 
моей бабзчпки сразу же 
оясивляло атмосферу в до
ме. Мы аппетитно ели ва-

Но чаще всего старуха 
рассказывала нам про хит
роумную избушку, которая 
сама добьшала рыбу. По ее 
словам, она могла прино
сить ей большую прибыль и 
до сего времени. Свой рас
сказ об избушке старуха за- 
ве(ршала тем, что, возму
щенно бася, сьщала про
клятья в адрес Ванятки 
Кумпяка, самовольно завла
девшего ее избушкой, когда

реники, поставленные ею на 
стол. Бабушка нежно гла
дила меня по голове своей 
теплой ладонью и тихо го
ворила, словно размышляла 
сама с собой о Зайчихе:

— Детей у нее никогда не 
было, и поэтому она не по
нимает ласки к ним.

И я своим детским вос
приятием безошибочно по
нимал, что моя добрая ба
бушка не ругает, а жалеет 
эту своенравную старуху.

Несмотря на свой возраст. 
Зайчиха была еще очень 
крепка и никогда не боле
ла. Никаких лекарств она не 
принимала, а очень любила 
сибирскую баню, которая 
была для нее и лекарем, и 
аптекарем.

После банных прох^едур 
старуха становилась добрее. 
Ее бесощетные, в глу^ких 
впадинах глаза делались 
томными, как у ящерицы. В 
эти минуты она становилась 
разговорчивей, рассказыва
ла о своей длинной жизни. 
По ее словам, раньше и са
хар был слаще, и хлеб ду
ховитее, а затем, глядя на 
кота, лежащего в предпеч- 
нике, ворчала:

— Кошки, и те крыс ло
вить не умеют, а вот у меня 
были коты...

И .она вновь начинала 
рассказывать про своего 
Ваську, как обрахцалась к 
нему, и Умный кот прекрас
но понимал ее слова. «Что- 
то хозяина долго нет, иди- 
ка, Васятка, проведай». И 
он через распахнутую дверь 
тут же скрывался в темно
ту.

Мы с замирающим серд
цем, почти затаив дыхание, 
слушали ее, представляя 
большого, пушистого сибир
ского кота, бегущего по ноч
ному лесу к Шегарке.

она. Зайчиха, стала очень 
стара и не могла ходить в 
такую даль. «Чтоб на том 
свете чертц воду на нем во
зили», — крестясь, говорила 
она.

НА СТО двадцать пер
вом году своей жизни 
в темную осеннюю 

ночь Зайчиха вдруг засто
нала и в сонном бреда стала 
разговаривать сама с собой: 
«Пошел, пошел от меня, са
тана», — тихо произнесла 
она,: не осознав вовсе, сон 
это или явь. Она видела се
бя стоящей у ручья, соеди
нившего русла старой и но
вой Шегарки, возле давной 
избушки, придуманной и 
построенной ее покойным 
мужем Яковом Зайцем. Все 
эту избушку называли Зай
цевой, как и ее, Праскдаьою, 
назвали Зайчихой, позабыв 
за г^розвищем ее настоящее 
имя:

Всем был хорош Яков, но, 
по ее мнению, слишком уж 
добр! и мягок. Он почти за 
бесгщнок отдавал рыбу лю
дям I и на свадебных гулян
ках {ПОДОЛГУ бесплатно играл 
на Скрипке в угода моло
дым; И все-то его любили.

«А что толку от этой люб
ви?» — всегда спрашивала 
и никогда не могла понять 
она.

«Справедливый был ста
рик. Чужим не покорыстит- 
ся, за чужую копеечку не 
запнется», — говорили о ее 
Якове люди.

Холодный мрак стал оку- 
тьшать Прасковью своими 
Объятиями. Все живое где- 
то спряталось и затаилось. 
Не было вокруг ни шороха, 
ни звука. Старуха находи
лась в новом, незнакомом 
для нее состоянии — страхе 
абсолютной пустоты.

Почувствовав необычное с

Зайчихой, дед поднялся с 
постели, нащупал в темноте 
керосиновую лампу и зажег 
фитиль.

Страшно вздрогнув всем 
телом. Зайчиха открыла гла
за в этот мир и, словно по
забыв молитвы, произнесла 
имя деда, стоящего у крова
ти: «Илья, Илюша!». Во всей 
интонации ее голоса улав-> 
ливалось безграничное вы
ражение чувств, чего нико
гда с ней не случалось. Она 
сама не могла понять того, 
что с ней происходит... Ей 
вдруг захотелось обнять 
всех: деда, бабушку, меня с 
сестренкой, поклониться из
бушке, соседям. Подобного 
порыва чувств она не испы
тывала, даже когда Яков, 
возвращаясь из Томска, при
возил с собой много колен
кору, юрошных ниток, се- 
ряиок и сладостей. Еще ни
когда раньше жизнь не бы
ла такой беспомощно легкой 
в ее маленьком теле. Ей 
показалось, что этот мерца
ющий свет фитилька и есть 
ее жизнь, погасить которую 
можно слабым вздохом.

— А вот оно, солнце, и 
всех-то оно греет, и злого, и 
доброго, — еле слышно про
изнесла она. Неумелая, роб
кая улыбка слегка осветила 
ее лицо, черты которого вы
ражали очень сильное вол
нение души;

— Возьмите ключ от мое- 
го сундука, он здесь, под по
душкой, и пусть люда по
мянут меня как положено.

Она отдавала Все с не- 
обьпсновенной для себя лег
костью.

— А теперь идите и позо
вите ко мне куму Варвару 
и соседку Федосью, хочу с 
ними проститься, смерть 
моя подходит, вон уже за 
дверью дожидается...

Похоронили бабушку Зай
чиху, как полагается по пе
чальному обряда похорон.

В сундуке Зайчихи ле
жала одежда, приготовлен
ная ею на смерть, 29 рублей 
и множество засохших ба
тонов, назьшаемых сайками. 
Приезжавшие к нам гости 
давдаи их ей как гостинец...

П О ИСТЕЧЕНИИ двух 
десятков лет после 
смерти бабушки Зай

чихи у меня вдруг появи
лось сильное любопытство, 
разжигаемое всеобщими раз
говорами местных жителей, 
упоминавших многие при
метные места на реке Ше
гарке, названные именем 
Якова Ивановича Зайца.

Люди с любовью, бережно 
хранят память о нем как о 
первопроходце этого края^ ос- 
•новавшем нашехело—А%а- 
стасьевку. Яков Иванович 
был очень мудрым челове
ком. Он не только п^юнял 
опыт суровой жизни у мест
ных карагасов из соседних 
селений, но и сам придумал 
новые, разнообразные спо
собы рыбной ловли, такие, 
что многие, узнав их, до сих 
пор диву даются.

Был Он большим мастером

по дереву, точил веретена, 
собирал прялки, долбил 
лодки местным жителям. 
Уместно вспомнить, что был 
он также хорошим скрипа
чом, знал нотную грамоту, 
и в свободное время, кото
рого почти не было у пере
селенцев, мелодично пела 
его разноголосая скрипка, 
поднимая усталый , дух из
мученных работой людей.

Когда образовался колхоз 
«Третий Интернационал», 
Яков стал его активным чле
ном. Он первым щжвел на 
его общественный двор сво
его чалого мерина и пест
рую однорогую корову.

С волнением в сердце, еле 
заметной тропинкой, вью
щейся за огородами села, 
шел я в сторону Зайцевой 
избушки. Все вокруг такое 
знакомое, родное и близкое. 
Подумалось, что вот так же 
когда-то по ней ходили оде
тый в посконную рубаху и 
холщевые штаны Яков Ива
нович Заяц и неслыханная 
долгожительница бабушка 
Зайчиха. Стежка извилистой 
лентой потянулась на косо
гор, где река, изогнувшись 
серпом, сгибала часть суши, 
называемой Зайцевым уг
лом. Неширокий ручей, со- 
единяюхций новое и старое 
русла реки, почти весь зарос 
тальником. Все как-то изме
нилось. Иными были даже 
осенние листья, плывущие 
по реке. А от старой ветлы, 
пережившей бабушку Зай
чиху, остался лишь один 
ствол...

А вот и дивная, избушка, 
загадка для нового поколе
ния. Она стояла прямо на 
ручье, почерневшая от вре
мени и глубоко ушедшая в 
землю. Маленькая избушка 
с навесиком, рубленная в 
лада, с дверью, закрываю- 

^щейся на замок, напомина
ла чем-то коробок спичек. 
В центре нижнего венца 
сруба было неширокое 
квадратное отверстие, по
зволявшее воде из ручья за
текать через него в изб)пц- 
ку, а из нее по покатому 
полу, через такое же отвер
стие, но закрытое сеткой из 
конского волоса, и уходить 
снова в ручей. Первое о т в ^  
стие могло перекрываться 
деревянной задвижкой, и 
вода из из^ш ки вытекала 
полностью. Тогда можно бы
ло открывать дверь и прямо 
с пола собирать рыбу.

Я заметил, что сетка, за- 
крьгаающая выходное от
верстие, сплетена таким об
разом, чтобы мелкая рыба 
беспрепятственно уходила в 
реку. Автор творения не 
был слеп к природе.

В настоящее время Ана- 
стасьеака — центр совхоза 
«Советский». Село очень 
расстроилось. Люди живут 
в добротных домах. Все у 
них есть. Но очень хочется, 
чтобы они лучше знали про
шлое родного края и хра
нили память о нем.

В. ЛЮБЕРЦЕВ.
монтер Томского радне- 

узла.

Происшествие

ГРАБИТЕЛЬ 
В ЖЕНСКОМ 

ПАЛЬТО
в полночь в дежурную часть 

Ланинеиого РОВД Г. Томска 
поступил сигнал о разбойном 
нападании на гражданку Ф. В
Йайона пересечения проспекта 

1ира и улицы 79-й Гвардей
ской диаизии неизвестный в
Возраста 17— 18 лат нанес но- 
жавое рананиа а спину, ото
брал сумочку, деньги и
скрылся, 

па1атрульный знипаж № 108 
я составе сержанта милиции 
Г. М. Новикова и водителя 
старшего сержанта. А. Н. Ко- 
наравича начал активный 
поиск.

Чараз 1 час 20 минут посту
пил еще сигнал; я подъезде 
дома по улица Говорова, 34, 
ограблена с применением хо
лодного оружия женщина. В 
ранорайон происшестаия срочно 
пярабросили новые силы пат- 
рульно-постоаой службы под 
номандованиам лейтенанта ми- 
лйЦии Ю .' А. Осипова. Волаа 
двух часов осматривали аса 
подъезды, подвалы домов и 
чардаии, темные закоулки, 
опрашивали граждан. Собран
ные по крупицам, саедения 
помогли предположить, что на
падавшим мог быть некто 
Константин Попов, уже нахо- 
диешнйся под подписной о 
невыезде за соааршенное ра
нее преступление. Дома Попо
ва на оказалось.

Ленинским РОВД были при
няты меры по задержанию 
Попова. И на следующий ве
чер патруль в составе стар
шины милиции С. А. Горохова 
и младшего сержанта Н. П. 
Богданова заметил на улице 
Карла Ильмера у дома № 21 
группу подроетиоа. При виде 
сотрудников милиции они ста
ли быстро расходиться. Один
вызвал, подозрения старшины
■---------- 1 : бь " ----------- -------------Горохова; был одет в жансноа 
пальто, а низ лица закрывал 
шарфом, В дежурной части 
выяснилось, что задержанный 
и есть разыскиваемый Кон
стантин Попов...

А. ЛОЯ,
начальник штаба подраз- 
далания патрульно-посто

вой службы отдала охраны 
общастванного порядка УВД.

Т е а т р

Наш кдаб любителей астрономий «КАЭЛА» («>гани- 
зовался при Томском планетарии в октябре. И каждая 
наша встреча приносит радость. На заседаниях обсуж
даются гипотезы и законы развития Вселенной, приро
да физического пространства. Узнаем массу увлекатель
ных сведений. План занятий до мая предусматривает 
наблюдения и изучение звездного мира в телескопы, ко
торых у нас четыре. Будет, возможность заглянуть в 
тайны космоса и планет. Большинство докладчиков на 
заседаниях клуба—это кандидаты технических и 4»1Эико- 
математических наук, любители астрономии, отдавшие 
ей десятки лет. Они очень интересно и увлеченно рас
сказывают о своих исследованиях, наблюдениях.

На заседаниях, посвященных появлению и образова
нию Вселенной, с теорией «ядерного взрьгаа» блестяще 
выступил Аркадий Георгиевич Лесняк, доцент ТИСИ, 
более двадцати лет сотрудничающий с планетарием. А 
в теории дсщента университета Р. Г. Лазарева не призна
ется эта гипотеза «ядерного взрыва».

Нам, участникам клуба, любителям астрономии, было 
интересно узнавать азы небесной механики. В клубе бу
дут отмечаться древние традиции празднования дней 
равноденствия и солнцестояний. В декабре бьш проведен 
первый вечер, посвященный даю зимнего солнцестояния. 
Участники^ клуба в новогодних Костюмах, соответствую
щих какой-либо звезде, планете, огласили свои загадоч
ные звездные тексты. Были конкурсы, состязания, и в 
конце — ароматный чай с тортами.

Душой нашего клуба являются его председатель Арка
дий Георгиевич Лесняк и Александр Иванович Жигалев, 
философ, преподаватель ТЛИ. Много инициативы и вы
думки у _ сотрудников планетария: Татьяны Ивановны
Головиной, Надежды Ивановны Стбгтачевой и Татьяны 
Николаевны Манониной.

Мы познакомились с научной творческой группой Том
ского отделения ВАГО (Всесоюзное астрономическое 
географическое общество), председатель которой Г. В. 
Андреев рассказал об их проблемах и-поисках, о загадоч
ных атмосферных явлениях, о природе шаровой мол
нии, об обширном комплексе научных и теоретических 
работ различных секций по исследованию физических 
и аномальных причин.

Изучение сверхновьпс квазаров, комет и дрзпих объек
тов Вселенной связано с практическими нуждами чело
века. Исследования помогут нам понять природа тяго
тения, узнать еще .больше о свойствах нейтрино, проло
жить новые дороги к своему познанию микромира.

Каким будет человечество в будущем, каково будет 
его могущество, займется ли оно переделкой своей пла
неты, Солнечной системы, научится ли управлять гра
витацией, проникнет ли в  дрзггие миры, встретим ли мы 
другую цивилизацию? Много подобных волнующих воп
росов интересует нас, членов клуба «КАЙЛА», и объеди
няет разных по возрасту и характеру людей.

К. КОНСТАНТИНОВА, 
инженер.

ДРАМЫ
9 апреля. «Птицы наЦюй мо

лодости» —  19.
10 апреля. «Милый лжоц» —

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

9 апреля в помещении ДХ 
«Авангард» — Восолая адова»
— 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
9 апреля. «АлтыичяЧ» —  11

б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й
ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ 

9 апреля. Концерт Государ
ственного ансамбля танца Лат
вии «Дайле» —  19-30.

22. «До опасной чарты» —
И-,10. 12-15, 13-20. 14-25, 15-30. 
16-35, 17-40. «Плюмбум, ияи 
Опасная игра» —  19, 21. 

«ОКТЯБРЬ»
9 апреля. «Бродяга» (две се

рии) — 15, 18. «Армейская 
история» _  9, 10-50, 12-40.
Пр<и|^а.ша «Мастя|м режиссу-

Козиицев», «Гамлат» (дае 
серии) — 21-10. «Новые ама- 
аоиии» —  8-40. 12, 14, 16.
17-50, 19-40, 21-30. «Москва —  
Кассиопея» - -  10-30. 

«ПИОНЕР»
8 апреля. Мультсборник 

«Космическая загадка» . 9,
10-40, 12-20. Киноклуб «Там,
на неведомых дорожках...» —  
12-20. «Король Дроздоаии»

Дворец зрелищ
и спорта

9 апреля. «Сакретный акспа- 
римаит» —  18. 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 апреля. «Трое мужчин и 

младенец е люльке» —  а
10-45. 12-30, 14-10, 16-20, 18-15,’ 21-4Э.

имени М. ГОРЬКОГО

14, 15-40. «Жертва обмана» 
(две серии) — 17-20, 20-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ
8 апреля. «Ва-банм-11, или

Ответный удар» —  9. 10-40,
12-20, 14. 16. 17-40, 19-20, 21. 
<ВаЧ1анн-1» —  9, 10-50, 12-40, 
16, 17-50, 19-40, 21-20. Кино
лекторий «Этапы большого пу
ти» —  14-20.

«СИБИРЯК»
9 апреля. «Проделки близне

цов» —  9-20. «Потерпаашма. с 
«ЛМГурии» —  11, 12-40. 14-20, 
16. 17-40, 19^0. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
9 апреля. «Западня для ию- 

нихоа» _  19. 21.

апрмя.^ ̂ Вродяга» |две се
рии) -  9. 12, 15, 18, 21Т«Аут- 

8-40. 10-20, 12, 
13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20,

Ордена Трудового Красно
го Звамеви Томский чеатр 
драмы готовится к поста
новке драмы В 4-х действи
ях

М. А. Булгакова
«К А Б А ЛА  СВЯТОШ ».

Томское бюро цутеше- 
етвий и экскурсий при. 
глашает томичей я  жи
телей области совершить 
увлекательное путешест
вие на туристско-экскур
сионном поезде «Томск» 
по маршруту:

Ф
Томск — Ярославль — Новгород — Ленинград —. Псков 

Каунас — Вильнюс — Смоленск — Томск — с 12 по 26—-------- --  wAawBVHKVKb —- AUK
мая. Стоимость путевки — 202 руб.

В стоимость путевки входят, проезд в купейных ваго
нах туда и о^атно, питание в вагонах-ресторанах, экс
курсионное обслуживание по городам.

Подробную информацию по маршруту вы може1(ге по- 
по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 59. Тел. 3-14-21,3-24^92.

ПРОФЛЕХУЧИЛИИИ томского 
ОБЪЯВЛЯЕТ т т ш  учащихся

на 19S7—88 учебный год по .специальностям; 
простец  промышленных н продовольственных товаров 
с образованием 10 классов, срок обучения — 10 меся

цев, стипендия — 32 руб. в месяц; 
продавец промышленных я  прод<жольственных товаров

с образовакием 8 классов, срок обучения _ 3 года,
стипендия — 32 руб. в месяц;
1 категорин «ВС», срок обучения-

5**“ ®**'’'’*" РУ®- ® месяц. Принимаются юно
ши, уволенные в запас из рядов Советской Армии и фло-

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
•Время обучения засчитывается в трудовой стаж Вы- 
даскникам ушцтища предоставляются льготы при по- 

® Кемеровский техникум и Новосибирский 
институт советской коопера-йтной. тбргбвли.

Для поступления необходимы следующие .документы: 
за м е н и в  на имя директора, Документ о восьмилетием 
ЯШ среднем образовании, 6 фотокарточек размером 3X4 
см, для р у гаю щ и х —трудовая книжка, характеристика 
08в/у)^^ учебы, медицинская справка (форма

занятий — 1 сентября. Документы следует на- 
гфашить по адреда: 634009, Томск, ул. ВердсКая, 20. ди- 
^ктору. Проезд троллейбусом № 2, автобусами №№ 2, 4 
До остановки «Ул. Вердская».

( TPyn.OYCTROH CTBA

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
.^L™**®***"® ©ВЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕ
АТР: ЗГПОЛНОМ01ЮЯЯЫХ л о  РаевростраНбяию театральных

2-40-79,

ИА ПРЦЦПРИЯТИЕ «ТОМСИГОРСВЕТ» (ул, Шевчен
ко. 60): электромонтеров, водителей, йветВРВ етроитеДь- 

м ^ р а  по экеплуатацпн е«МЙ. нпжешра- 
телемехаяика. На предприятии есть столовая, магазин, 
ведется строительство жилья. Проезд на работу и с рабо-

транспортом. Справки по тел. 4-01-71, ^•/7-17, 4*00*91. ‘ I

„ОНЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ БОЛЬНИЦУ
(ул. и. Черных, 96): медсестер, лаборавТов, мздетатястев. 
рентгенотехников, врача-диетолога, массажистов, маши- 

по стирке спецодежды, гардеробщиц, лифтеров, 
уборщиц цронзводстненвых ломощеняй, санитарок па- 
латных (средний заработок 180 руб.), санитарок-убор- 

заработок 160 руб.), слесаря-сантехника, 
мштнистку, инженера по хозяйственной службе. 

Справки по тел. 8-01-37.

И39ЕЩЕНИЕ
10 ап]?еля в Доме полити

ческого просвещения обкома 
КПСС (ул. К. Маркса, 14) 
состоится консультация для 
лекторов, выступающих по 
вопросам внешнеполиггиче- 
ской деятельности КПСС и 
Советского государства. Кон
сультацию проводит лектор
ская группа обкома КПСС.

Начало — в 16 часов 30 
минут.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабый 
снег, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература 2—7, в Томске 3— 
5 градусов тепла, на доро
гах гололедица.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томское отделение ОИПО 
«Пластополимер» ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей научного, младшего на
учного оотрудвина в подот
раслевую научно-исследова
тельскую лабораторию уп- 
1ЮЧНЯЮЩИХ и защитных по- 
крытий по специальности 
«Порошковая металлургия и 
яапылдаие покрытий»; 
старшего я  младшего науч
ных сотрудников в лабора
торию каталитических и 
инициирующих систем по 
специальности «Химия и 
технология пластмасс»; млад
шего научного сотрудника 
в лабораторию применения 
пластмасс и охраны окру
жающей среды по специаль
ности «Технология перера
ботки пластических масс и 
стеклопластиков».

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Адрес: 634034, Томск, ул. 
Нахимова, 13. Тел. 4-17-42.

Коллектив СКТВ геофизи
ческой техники выражает 
глубокое соболезнование 
заведующей отделом В. Л. 
Исаевой по поводу смерти мат^ж

ПРИХОДЬКО 
Марии Аламсвевны.

Администрация, партий- 
н м  и профсоюзная орга-п  • « t j ^ u i 4 M ^ u t u « y n « t n  U | J r a ‘
низации выражают глубо
кое соболеаяоваиие дирек
тору Томского совхоза-тех
никума К. В. Мнтрушняну 
по

Прасковьи Самановны.

Отдел юстиции Томского 
облисполкома. Советский 
райкарсуд г. Томска выра
жают глубокое соболежова- 
иие народному судье А. С. 
Кузнецову в связи со 
смертью отца, ветерана 
труда

КУЗНЕЦОВА 
Сергея Михайловича.

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболезно- 
ваяяе сотруднику редакция 
3. Ф. Тимофеевой по пово
ду смерти отца

' ТИМОФЕЕВА  
Федора Самоновнчв.

НАШ  А Д Р Е С  --------
------------------ И  ТЕ Л Е С Р О Н Ы .

6340S0, 

Томск, ГСП.

«Р - Фрунза, 103.

Приаинаи редактора 
1-44-35

Отдел пропаганды 
1-08-31, 1-48-8S

Отдал иаукн и учебных

Замас^италн родактора —  ,
1-06-52, 1-37-05 0 ™ л  промышленности -
Отвотетаонный секретарь —  1-чб-бв, 1-27-68 
1-33-34
Саиротарнат —  
1-4(Г20

• Отдел нефтогаологии и стро
ительства —  1-36-44

аукн и 
заведений —
1-33-58, 1-28-80 V.
Отдал информации и 
дальтуры _  1.45-81, 1-43.32 
Отдал советского строитоль- 
стца и быта —  1-36-88, 1-28-80

Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Агоопромышлонный отдел —  
1 -«-7 5 , 1-44-60, 1-48-48

Отдел писем —  
i-38-65, 1-06-60, 1-38-87
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный иорреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный иорреспондент 
Стрежееом —  3-23-31 
ОбщестаеннАя приемная —  
1 -36-66
О^л^объявланий —
Областная журналистеная 
организация —  1-38-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634080, г. Томен, ГСП, пр. Фруизо, 103.

К303392
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